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O governador Wilson 
Lima anunciou, nesta 
segunda-feira (3), a 
doação de 300 tone-
ladas de pescado para 
instituições assisten-
ciais do Estado  que 
serão distribuídas du-
rante a Semana San-
ta para pessoas em 
situação de vulnera-
bilidade. Wilson Lima 
também anunciou a 
realização, nesta se-
mana, do Feirão do 
Pescado 2023, que vai 
comercializar peixes a 
preços mais baixos.

Doação de 300 toneladas 
de peixe para instituições
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2 Última hora
Pesquisa possibilita nascimento 
de primeiro búfalo de proveta 
Resultado é um marco para 
a bubalinocultura da região, 
do Brasil e do mundo

Como resultado de pesquisa reali-
zada em parceria entre a Agrope-
cuária Parintins e pesquisadores 
da Universidade Federal Rural da 

Amazônia (UFRA), nasceu na semana 
passada o primeiro búfalo de proveta 
da Amazônia Ocidental, produzido por 
meio da técnica de produção in vitro de 
embriões (FIV-Fertilização in Vitro).  

Este resultado é um marco para a 
bubalinocultura da região, do Brasil e 
do mundo, pois possibilita o avanço da 
técnica FIV e permite empregá-la em 
várias propriedades, além de aumentar 
a renda do produtor de búfalo. 

A pesquisa vem sendo desenvolvida 
desde 2021, ano em que ocorreu a cons-
trução do Laboratório de Produção In 
Vitro de Embriões na Fazenda São Paulo, 
em Roraima, que integra a Agropecuá-
ria Parintins, empresa que faz parte do 
Grupo Bringel. 

Para os estudos, também foram ad-
quiridas doadoras de embrião de alto 
valor genético. Pesquisa possibilita nascimento de primeiro búfalo de proveta da Amazônia Ocidental

DIVULGAÇÃO

Vacinação contra Mpox 
segue disponível ao público-

A vacinação contra Mpox no Amazo-
nas segue disponível ao público-alvo 
da campanha. A meta é vacinar 689 
pessoas que atendem aos critérios 
de imunização contra a doença. A 
vacina é aplicada em grupos de risco 

para as formas graves da doença, 
como pessoas que vivem com HIV/
Aids e profissionais de laboratórios 
que atuam em locais de exposição ao 
vírus, conforme orientação do Minis-
tério da Saúde.

Em Manaus, a vacinação contra 
Mpox é realizada, das 8h às 16h, me-
diante agendamento, no Centro de 
Referência para Imunobiológicos Es-
peciais (Crie), na Fundação de Medi-
cina Tropical - Heitor Vieira Dourado 

AMAZONAS 

Fertilização in Vitro
A FIV tem o objetivo de reproduzir 

animais que possam aumentar a pro-
dução de carne, leite e derivados de 
alta qualidade na região, permitindo que 
várias propriedades aumentem a renda 
do produtor de búfalos. 

Esta técnica já é desenvolvida em ou-
tras espécies. Porém, em bubalinos ainda 
é necessário a realização de pesquisas 
que visem melhorar a sua eficiência.

Maiores produtores do país 
O Pará já detém o segundo maior reba-

nho bovino do País, 26.754.388 animais, o 
que representa um crescimento superior 
a 6.062.288 bovídeos em um período 
de quatro anos, informa a Agência de 
Defesa Agropecuária do Estado do Pará 
(Adepará). O primeiro colocado ainda é 
o Mato Grosso, no Centro-Oeste, com 
32.788.192 animais. Já no ranking de 
rebanho de búfalos, o Pará permanece 
na liderança, com 750.301 animais. O 
principal centro de produção bubalina é 
o Arquipélago do Marajó. O Pará registra 
um crescimento superior a 30% do re-
banho, em comparação a 2019, quando 
totalizava 20.692.100 animais.

(FMT-HVD), em Manaus. 
Para os demais 61 municípios do 

estado, a vacina será disponibilizada 
de acordo com o fluxo de liberação 
já estabelecido pelo CRIE para imu-
nobiológicos especiais.

O contemplado com a vacina con-
tra Mpox deve apresentar encami-
nhamento médico para comprovar 
a ampliação que integra o público da 
campanha. No Amazonas, estão con-
templados para esta primeira etapa 
da campanha 689 pessoas, sendo  
625 Pessoas Vivendo com HIV/Aids 
e 64 profissionais de laboratório 

que trabalham diretamente com a 
análise de amostras de pacientes 
suspeitos para a doença.

“A estratégia de vacinação prioriza a 
proteção de pessoas com maior risco 
de evolução para formas graves da 
doença. Por isso, é importante que 
quem estiver no público da campa-
nha compareça ao CRIE para ser vaci-
nado”, destaca a diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana Amorim.

População alvo da vacinação
O esquema de vacinação contra 

Mpox tem indicação de duas doses 
por pessoa. 



Empresa mantém medidores
Após o prefeito de Manaus, Da-

vid Almeida (Avante), sancionar a Lei 
375/2022, que proíbe a instalação de 
medidores aéreos sob argumento de 
poluição visual, a Amazonas Energia in-
formou que irá manter os aparelhos já 
instalados e recorrer à justiça. A empresa 
reafirmou, em nota, que essa lei munici-
pal é inconstitucional e que está agindo 
rigorosamente dentro da base legal das 
determinações jurídicas que regem a 
questão energética do país, conforme 
já decidido pelo Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).

 
Prestação de contas
Dezessete unidades, entre órgãos es-

taduais e do interior, não entregaram as 
documentações ao Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM). O número cor-
responde a 4% do total dos gestores 
que deviam enviar os dados à Corte de 
Contas amazonense.

A prestação de contas anual cor-
responde à entrega de diversos docu-
mentos referentes à parte financeira e 
orçamentária de cada órgão. Dos 389 
gestores públicos que devem prestar 
contas, 372 cumpriram com a respon-
sabilidade dentro do prazo e enviaram 
pela plataforma do Domicílio Eletrônico 
de Contas (DEC).

 
75 pontos de vacinação
A capital amazonense tem 75 pontos 

de vacinação contra Covid-19 durante 
esta semana. Em razão do feriado na-
cional da Semana Santa, a Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) ofertará os 
imunizantes ao longo de três dias úteis, 
em unidades que funcionarão no horário 
regular, e nas de horário ampliado, uma 
alternativa para as pessoas que durante 
o horário comercial têm dificuldade de 
ir até uma UBS.

Os endereços e horários de cada ponto 
de vacinação podem ser conferidos por 
meio do link: bit.ly/localvacinacovid19, 
no site semsa.manaus.am.gov.br e nas 
redes sociais da secretaria.

 
 Autismo
Em alusão ao mês da conscientização 

do Transtorno do Espectro Autista (TEA), 
equipes da Secretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc) estão na 
“Loja Azul”, em parceria com o Manauara 
Shopping, desde domingo (2), e seguem 
até esta quinta (5). O espaço vai ofer-
tar orientação jurídica e cadastro para 
emissão da Carteira de Identificação da 
Pessoa com Transtorno do Espectro Au-
tista (Ciptea). Além disso, também estão 
sendo emitidas a 1ª e 2ª via de Registro 
Geral (RG) e orientações jurídicas. 

 
 CMM aprova 13 PLs
A 3ª Comissão de Finanças, Economia e 

Orçamento (CFEO), da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) aprovou os pareceres 
favoráveis de 13 Projetos de Leis (PLs). 
Ao todo, 17 projetos estavam em pauta, 
sendo que quatro PLs receberam pedido 
de vistas. Alguns dos projetos já seguem 
para serem debatidos nos próximos dias, 
no plenário da Casa Legislativa. “Todos os 
projetos considero importantes. Isso de-
monstra o comprometimento de todos 
os vereadores. A partir de quarta-feira 
alguns deles já devem entrar na pauta em 

plenário”, disse Joelson Silva (Patriota), 
vice-presidente da Comissão.

 
Mais demissões
A TV Globo fará um novo bloco de 

demissões em seu departamento de 
jornalismo, segundo informações do 
sindicato dos jornalistas do Rio de Ja-
neiro.

O órgão comunicou que esteve em 
reunião com o RH da emissora na 
última sexta-feira (31) e foi informado 
sobre essas demissões que ocorrerão 
em abril e maio.  De acordo com o 
sindicato, a razão dessas baixas seria 
“um processo de ajuste”. Os cortes 
devem afetar, principalmente, as re-
munerações mais altas, que não mais 
representam a realidade do mercado 
de trabalho.

 
Pessimistas com a economia
Subiu o número de brasileiros pes-

simistas com o rumo da economia 
brasileira nos próximos meses, foi o 
que revelou o novo recorte da pes-
quisa Datafolha, divulgada neste fim 
de semana. O estudo apontava que 
20% previam piora no cenário econô-
mico, em dezembro. Agora, o número 
aumentou para 26%, retratando a de-

cepção da população com o caminhar 
do governo Lula (PT).

Enquanto o número de desmoti-
vados com a gestão petista cresce, o 
índice de otimistas cai, encolheu de 
49% para 46%. Em dezembro, 28% 
acreditavam que o cenário econômi-
co seguiria estagnado, mas hoje esse 
número caiu para 26%..

 
Lula criticou os pessimistas
O presidente da República, Luiz Iná-

cio Lula da Silva (PT), criticou os cha-
mados “pessimistas” que estimam que 
o Produto Interno Bruto (PIB) crescerá 
pouco neste ano. Na avaliação do chefe 
do Executivo, a economia dará um “sal-
to importante” e, para que isso aconte-
ça, é preciso disposição das equipes do 
governo. “Vamos ver o que vai aconte-
cer quando as pessoas começarem a 
produzir mais”, disse o presidente em 
fala inicial durante reunião ministerial 
nesta segunda-feira (3).

 
Insegurança
O senador Ciro Nogueira (PP-PI) cri-

ticou a maneira como a presidente do 
PT, Gleisi Hoffmann, lida com o presi-
dente do Banco Central, Roberto Cam-
pos Neto. Para o ex-ministro-chefe 

da Casa Civil, a líder da legenda está 
agravando o quadro de insegurança 
econômica no governo Lula (PT). “Não 
é normal verossímil esses ataques ao 
Banco Central. Eu estou com “inveja” 
dos discursos da Gleisi (Hoffmann). 
Ela faz mais oposição ao Haddad e ao 
governo do que eu”, ironizou Ciro, em 
entrevista à revista Crusoé.

 
Lula indica embaixadores
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) enviou ao Senado Federal 11 indi-
cações de diplomatas para ocuparem 
cargos de embaixador em países como 
Cuba, Peru, Israel e Índia. Também há 
escolhidos para representar o Brasil 
em entidades como a Organização dos 
Estados Americanos (OEA) e a Orga-
nização Mundial do Comércio (OMC).

A nova lista está publicada no Diário 
Oficial da União (DOU), desta segunda-
-feira (3), em mensagens da Presidên-
cia da República aos senadores, que 
deverão sabatinar e apreciar os nomes.

 
Boulos substituirá Lula?
O apresentador José Luiz Datena 

sugeriu ao deputado federal Guilher-
me Boulos (PSOL-SP) que “peite” o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. 

O vídeo teria sido ‘vazado’ e circula nas 
redes sociais. A conversa teria ocorrido 
no último sábado (1º), na casa de Boulos. 
Datena, que é recém-filiado ao PDT, su-
gere no vídeo que ambos formem uma 
chapa em 2024. Boulos é pré-candidato 
a prefeito de São Paulo. “Se você pei-
tar o PT e nós sairmos candidatos”, diz 
Datena, que argumenta que Boulos é o 
único nome da esquerda capaz de ser o 
substituto de Lula.

 
Alterações no artigo 142
Os deputados do PT que articulam 

apresentar uma PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição) que propõe al-
terações no artigo 142 da Constituição 
não desistiram da iniciativa, mesmo com 
a oposição declarada do ministro da 
Defesa, José Múcio.

Carlos Zarattini (SP) e Alencar Santana 
(SP) afirmam que pretendem se dedi-
car à coleta de assinaturas a partir da 
semana de 10 de abril, após o feriado. 
A proposta dos petistas tem o objetivo 
de barrar militares da ativa de ocupar 
cargos civis em governos, limitar Ope-
rações de Garantia da Lei e da Ordem 
(as chamadas GLOs).

 
Membros deixam grupo
Após a saída de Augusto de Arruda 

Botelho, mais dois advogados decidi-
ram deixar o Prerrogativas, grupo jurídico 
aliado do presidente Lula (PT). São eles: 
Wadih Damous, secretário nacional de 
Direito do Consumidor do Ministério da 
Justiça; e Carol Proner, assessora no 
Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES).

Botelho e Damous decidiram sair do 
grupo após discussões sobre a intenção 
do ministro da Justiça, Flávio Dino, de de-
signar a advogada Marilda Silveira como 
a responsável por entrevistar candidatos 
a vagas em tribunais superiores.

 
Porte de armas
O presidente do Equador disse que a 

posse e o porte de armas para legítima 
defesa estão autorizados no país, que 
vive uma crise de segurança pública 
envolvendo o tráfico de cocaína e altos 
índices de violência urbana provocados 
por facções criminosas.

Em um pronunciamento na TV, o di-
reitista Guillermo Lasso afirmou que os 
armamentos devem ser usados para 
“defesa pessoal, de acordo com as exi-
gências da lei e dos regulamentos”. Ele 
também disse que os cidadãos de bem 
têm “um inimigo em comum: a delin-
quência, o tráfico de drogas e o crime 
organizado”.

 
Marisa fecha 90 lojas
A rede de lojas Marisa anunciou um 

plano de reestruturação para reduzir o 
endividamento, ante o prejuízo de R$ 
188,6 milhões no quarto trimestre de 
2022 e o de R$ 24,5 milhões já registrado 
em 2023. Por isso, a Marisa resolveu 
fechar 90 lojas, de um total de 334.

A companhia aproveitou para anun-
ciar uma injeção de R$ 90 milhões dos 
acionistas controladores para viabilizar 
o reenquadramento da MPagamentos 
(braço financeiro da empresa) nos índi-
ces regulatórios e prudenciais. Será um 
ajuste dos montantes separados para 
lidar com inadimplência.

Prefeito destaca ações municipais no 
acolhimento de imigrantes e refugiados

O prefeito de Manaus, David Almeida, recebeu a visita, nesta segunda-feira, do representante da Agência 
da Organização das Nações Unidas (ONU) para Refugiados (Acnur) no Brasil, Davide Torzilli, para discutir 
ações que visam a ampliar o acolhimento aos refugiados e imigrantes na cidade de Manaus.

Durante o encontro, que aconteceu no Centro de Cooperação da Cidade (CCC), na Zona Centro-Sul, 
foi salientado o compromisso de fortalecer a parceria entre os órgãos para agilizar o atendimento pelos 
instrumentos de assistência social do município. “Todas as ações que estamos fazendo têm a presença 
de venezuelanos, haitianos, então, é importante a participação do Acnur, porque nos traz informações 
importantes sobre a documentação dessas pessoas, para que possamos atendê-las. Essa parceria tem 
facilitado o trabalho da prefeitura. A partir desse apoio, podemos ajudar com mais celeridade os estran-
geiros residentes aqui na cidade de Manaus”, enfatizou o chefe do Executivo municipal.

Participaram do encontro os titulares das secretarias municipais de Educação (Semed), Dulce Almeida, 
e de Mulher, Assistência Social e Cidadania (Semasc), Eduardo Lucas.

O representante do Acnur no Brasil, Davide Torzilli, fez questão de destacar a qualidade do serviço oferecido 
pela atual gestão municipal de Manaus. “A cidade tem aplicado muito bem a prática de atender os refugiados 
venezuelanos e indígenas, a partir de assistências sociais e atuações em áreas como Saúde e Educação. O número 
de refugiados está aumentando e precisamos manter a proteção dessas pessoas”, finalizou.

Ao deputado estadual Wilker Barreto (Cidadania), que voltou a 
sugerir nesta segunda-feira, em sessão compensatória da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas (Aleam), a recriação da Secretaria 
de Estado da Pessoa com Deficiência (Seped) na estrutura do 
Governo, que foi extinta em 2019 após reforma administrativa.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Petrobras, que anunciou, nesta segunda (3), um reajuste médio de 
1,78% no preço do querosene de aviação (QAV), em relação ao mês pas-
sado. Se comparado com o preço praticado em janeiro de 2022, a alta 
do combustível dos aviões já é de 40% com base no valor atual, segundo 
a Associação Brasileira das Empresas Aéreas (Abear). De acordo com a 
entidade, o QAV responde por cerca de 40% dos custos de uma compa-
nhia aérea, que por sua vez têm uma parcela de quase 60% dolarizada.
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O Brasil precisa andar
Cláudio HumbertoEditorial

Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Seja como “Mito” ou como “Bozo”, para liderar a oposição ou ser 
condenado pela Justiça, Jair Messias Bolsonaro está de volta ao 
Brasil. O ex-presidente desembarcou no Aeroporto Internacional 
Presidente Juscelino Kubitschek sem a multidão colossal à qual 
estava habituado, mas ainda com um significativo número de 
apoiadores. Qualquer que seja o ponto de vista político a partir 
do qual se enxergue a questão, a volta de Bolsonaro é o fato mais 
importante da política nacional no momento. 

A presença de Bolsonaro obriga a direita brasileira a pensar em 
si mesma e a se organizar. O “Capitão” já não é unanimidade entre 
os direitistas, se é que um dia já foi, mas ainda é percebido pelo 
povo brasileiro como o maior líder dos conservadores e liberais e 
como o maior opositor de Lula. 

É certo que a direita tem outros nomes com densidade política 
para enfrentar uma disputa em 2026, como Tarcísio de Freitas e 
Romeu  Zema, mas Bolsonaro ainda é o candidato natural na dispu-
ta, ainda que, talvez, precise provar que superou os problemas de 
imagem que contribuíram para sua derrota em 2022. Bolsonaro é 
visto por grande parte da população como, no mínimo, truculento 
e colérico, coisa que Tarcísio e Zema não são.

A esquerda, de seu lado, enfrenta problema quase oposto ao da 
direita. Ao invés de ter que escolher um entre alguns nomes viá-
veis para a sucessão presidencial, enfrenta e escassez de nomes à 
altura de Lula. Haddad patina na economia e enfrenta resistências 
mesmo dentro do PT e do governo. Lula se mostra cansado e fora 
de forma para exercer o poder nos dias de hoje.   

Uma coisa é certa, o Brasil precisa deixar a disputa eleitoral em 
segundo plano e “arregaçar as mangas”. A esquerda deve governar 
o País, perseguir o verdadeiro interesse do povo brasileiro, evitando 
atitudes puramente revanchistas. A direita deve fazer oposição 
consistente e programática, mas não paralisante, priorizando os 
interesses da País. Uma recessão mundial se avizinha e o Brasil 
precisa andar.

“Eles têm pressa na destruição do Brasil.”

Disputa paroquial baiana ameaça ‘melar’ o novo 
Marco do Saneamento

Investidores na fila
O Marco do Saneamento tem 

potencial para atrair investi-
mentos privados bilionários, 
criar milhares de empregos e 
gerar tributos para o governo.

Fede aos céus
Com metade do Brasil sem 

saneamento, o Marco resol-
veria de uma vez um proble-
mão sanitário que fede aos 
céus e envergonha o País.

Saúde comprometida
A inexistência de sanea-

mento, pela incapacidade de 
investimentos dos cofres pú-
blicos, compromete a saúde 
de milhões de brasileiros.

Turma barra-pesada
Além da disputa baiana, o 

Marco do Saneamento é ame-
açado por velhos conhecidos 
da polícia, que tentam “in-
fluenciar” nas licitações.

Presidente do PRTB atuou 
em acordo suspeito

Jhon Herberte Calumbia 
Pinto dos Santos, atual pre-
sidente do PRTB, foi advogado 
do partido antes de assumir 
o seu comando. À época, o 
partido estava sob presidência 
de Júlio Fidelix e Jhon atuou 
como advogado, em uma es-
tranha causa em que o PRTB 
abriu mão de indenização de 
R$600 mil do deputado es-
tadual Alex Redano, ex-PRTB 
e atualmente filiado ao Re-
publicanos. A coluna tentou 
ouvir a direção do PRTB sobre 
suspeita história, sem retorno.

Infidelidade partidária
O acordo era que Redano 

pagasse R$300 mil para pro-
moção do PRTB em Rondônia. 
Sendo de outra sigla, a Justiça 
Eleitoral veda a prática.

Motivação
No PRTB, desconfia-se da 

renúncia de Júlio de crédito 
superior a R$600 mil. A causa 

estava ganha, com trânsito em 
julgado e bens penhorados.

Negócio familiar
Braço direito de Júlio Fidelix, 

Jhon Herberte é enteado do 
ex-presidente do PRTB, que 
tomou a sigla após rasteira na 
viúva Aldineia Fidelix.

L nas contas
O rombo de R$41 bilhões nas 

contas públicas (apenas para 
o mês de fevereiro), segundo 
mês do novo governo Lula (PT), 
representa o pior resultado 
da série história, desde 1997, 
mostram dados do Tesouro.

Não faz sentido mesmo
O deputado Rafael Prudente 

(MDB-DF) apresentou projeto 
para barrar decisão do STF, 
que para ele “não é razoá-
vel”, autorizando apreensão 
da carteira de motorista e/ou 
do passaporte de devedores 
inadimplentes.

Fechou o tempo
Anda estremecida a relação 

entre Tarcísio de Freitas e o 
deputado Celso Russomano, 
que são correligionários em 
São Paulo. O governador demi-
tiu nomes ligados ao deputado, 
que não gostou nada.

São uns artistas
A Presidência da Repúbli-

ca abriu edital para comprar 
225kg de pão de queijo. E há 
exigências. O Planalto quer 
comprar 85kg de queijo de 
três tipos: minas padrão, minas 
tipo fresco e prato.

Falem de mim
A orelha de Arthur Lira deve 

andar esquentando. A arti-
culação para criar um novo 
blocão, incluindo até partidos 
lulistas e excluindo o PL, que 
é o maior da Câmara federal; 
não agrada a parlamentares 
de oposição.

Brazilian lá fora

Deputad Bia Kicis (PL-DF) sobre a ida de Fernando Pimentel para a equipe econômica.

O brasileiro Evando José Nei-
va, fundador do grupo Cogna 
(ex-Kroton), que faturou alto 
na antiga era petista, vendeu 
sua mansão no luxuoso con-
domínio Oceana Key Biscayne, 
na Flórida (EUA), por US$10 
milhões.

Coincidência...
Após o anúncio do presidente 

do Senado, Rodrigo Pacheco, 
de que vai desarquivar o pro-
jeto que esvazia o poder da 
Lei das Estatais de impedir 
nomeações políticas, o julga-
mento da lei no STF, foi adiado 
por vistas.

Boa pergunta
Após a “cerimônia de inaugu-

ração” do letreiro do Ministério 
da Cultura na Esplanada, com 
presença até da primeira-da-
ma, o deputado Deltan Dallag-
nol (Podemos-PR) ironizou: 
“Não seria ‘culture?’.

Pensando bem...
...arcabouço sem dados con-

fiáveis é esqueleto sem cálcio.

PODER SEM PUDOR

Sábado é com s
Prefeito de Grossos (RN), 

Raimundo Pereira tropeçava 
no português como o presi-
dente Lula o atropela, pisoteia 
e ainda chuta. Um belo dia, ele 
pediu à secretária que con-
vocasse para uma sexta-feira 
sessão extraordinária da Câ-
mara Municipal, mas mudou de 
ideia depois de uma pergunta 
da moça: “Prefeito, sexta é 
com ‘x’ ou com ‘s’?” Ele não se 
embaralhou: “Sei lá!... Marque 
para sábado!”

Está por trás da movimentação do governo Lula para “melar” o Marco Regulatório do saneamen-
to, ameaçando sua segurança jurídica, a queda de braço entre Rui Costa, hoje ministro-chefe da 
Casa Civil, e ACM Neto, ex-prefeito de Salvador e adversário. Para valorizar a estatal Embasa, os 
petistas pressionam a prefeitura da capital a assinar um contrato com a empresa. ACM sempre 
se recusou a passar o filé mignon aos inimigos.

Educação e esporte são indissociáveis!
Muitos falam sobre educação e es-

porte, assuntos fundamentais para o 
desenvolvimento do país. No entanto, 
não percebemos aqui no brasil, me-
lhoras significativas nestas duas colu-
nas tão importantes para a sociedade. 
Apesar de sabermos que todo processo 
de transformação é lento, acreditamos 
que deve ser contínuo. 

Essa mudança está muito aquém 
de outras sociedades, acredito que os 
principais interlocutores - “Os profissio-
nais de Educação Física”, que estão nos 
pátios e nas quadras das escolas pelos 
rincões do Brasil, precisam ser ouvidos 
com bastante atenção. Eles podem dar 
grande contribuição neste processo. 

A maioria destes professores, co-
mungam que há um hiato enorme das 
políticas públicas de estado concreta 
voltada ao esporte, nas três esferas de 
governo, que garanta direitos contidos 
na Constituição Federal (CF) de 1988. 
Não me refiro as discussões teóricas 
(são fundamentais), e que há muito 
tempo vem sendo discutidas e propos-
tas (Ministério da Educação, Sociedade 
Civil, Congresso Nacional, Ministério do 
Esporte, Ministério da Cidadania e ou-
tros).  Me refiro aos resultados destas 
discussões! Quando chegarão na práti-
ca, na ponta dos mais interessados? Os 
profissionais de educação física, alunos 
e sociedade.

A Constituição impõe ao Estado o de-
ver de: “Fomentar práticas desportivas 
formais e não formais, ao definir como 
direito do cidadão o acesso ao esporte 
e lazer, por meio da responsabilidade da 
União, dos Estados e Municípios na pro-
moção de políticas públicas de fomento 
ao esporte, com o fim de garantir a 
execução desse direito constitucional”. 

Mas não basta constar na CF, estas leis 
precisam se efetivar, materializar para 
beneficiar os estudantes e toda a socie-
dade! Sabemos que as demandas so-
ciais e educacionais são altíssimas, mas 
precisamos com urgência, organização, 
controle e principalmente vontade de 
toda sociedade, abraçar esta causa jun-
tos, com seriedade e não retroceder. 
Chega de procrastinar!

No organograma dos governos, 
educação e esportes aparecem sem-
pre como prioridade, será? No papel 
é muito bonito, mais ainda no acrílico 
encontrado nas paredes dos gabinetes, 
parecem perfeitos! Porém, a realidade 
não é essa (perguntem aos professores). 
A divulgação de eventos é espetaculosa! 
Em sua maioria, encerram em si mesmo, 
não provocam o tão esperado “legado” 
para a sociedade!

Nunca tivemos tantos eventos es-
portivos no Brasil. Faço um breve re-
lease destes eventos, e cada um faça 
as reflexões que julgarem necessária! 
O Rio de Janeiro, foi palco da maioria. 
– “ O primeiro grande evento” realiza-
do, foram - Os jogos Pan-Americano e 
Para-Pan, Rio 2007 (suas instalações 
não serviram para os Jogos Olímpicos); 
Sediou os Jogos Mundiais Militares de 

2011; A final da Copa do Mundo de 2014, 
os Jogos Olímpicos e Paralímpicos 2016, 
ou seja, não faltou investimentos na 
“Cidade Maravilhosa” para desenvolvê-
-la (com a palavra os cariocas!). Nesta 
semana, o governo brasileiro se candi-
datou para sediar a Copa do Mundo de 
Futebol Feminino - 2027, em nome do 
desenvolvimento do futebol feminino, 
que cresce no brasil.    

As promessas foram gigantescas, uti-
lizaram e utilizam as maiores e melhores 
redes de divulgação disponíveis, em ca-
nais abertos, fechados, mídias sociais e 
fontes oficiais de governo, com somas 
vultosas para publicidade. Ora amigos, 
não sou pessimista! Claro que alguma 
coisa ficou, mas a que preço? 

Se alguém quiser contrapor, sugiro 
antes olhar as sociedades mais desen-
volvidas: Estadunidenses, australianos, 
neozelandeses, japoneses, canadenses, 
sul-coreanos, ingleses, italianos e ou-
tras. São ótimas referências e estão a 
léguas de distância à nossa frente. São 
bons exemplos, por que não aprende-
mos com eles? Afinal algumas destas 
sociedades já existiam antes do Brasil 
ser descoberto, possuem expertise.

Deixo claro que não falamos de es-
portes de alto rendimento, ele é o ápice 
dentro do que desejaríamos. Me refiro 
ao esporte “na escola”, nos bairros, nas 
comunidades. Onde as crianças dão os 
primeiros passos no processo de forma-
ção? Na escola! Ele além de inclusivo, 
com apoio dos professores, pode surgir 
talentos e apoiar estes futuros atletas, 
caso desejem. 

O que precisamos? O primeiro passo 
é: representatividade e continuidade 
dentre outras demandas!  Precisamos 
de estrutura: pátios, quadras e ou 
ginásios; precisamos de capacitação 
permanente para ensinar esportes 
bem a todos e de implementos bá-
sicos! Estes investimentos vão além, 
dados da UNESCO (Organização das 
Nações Unidas para a Educação, a 
Ciência e a Cultura), cada R$1 investido 
no setor, outros R$3 são economiza-
dos na saúde pública.  

A cada gestão, a cada novo governo o 
ministério do esporte é extinto e recria-
do, perde status de ministério e vira uma 
secretaria, desencadeando alterações 
também nos estados e municípios. Que 
os jogos escolares por aqui, nas suas 
diversas esferas:  JEPAM (escolas priva-
das), Municipíada (escolas Município) e 
JEAS (Estado), sejam a cereja do bolo e 
coroem o belo trabalho dos professores 
de educação física, para a felicidade de 
seus alunos.

Finalizo e contextualizo, com singela 
homenagem ao Radialista Arnaldo San-
tos, em seu saudoso programa de tele-
visão. O “AS nos Esportes”, que embalou 
minha geração com slogan significativo: 
“Seja bom filho, bom aluno e bom de 
bola – por que craque na bola, craque 
na escola!”

Educação e esporte são indissociáveis 
– São indivisíveis!

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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David Almeida destaca ações no
acolhimento de imigrantes e refugiados
Gestão municipal 
discute criação 
de novo centro 
de acolhimento 
e lançamento de 
atendimento móvel 

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, recebeu a 
visita, nesta segunda-
-feira (3), do represen-

tante da Agência da Organização 
das Nações Unidas (ONU) para 
Refugiados (Acnur) no Brasil, Da-
vide Torzilli, para discutir ações 
que visam a ampliar o acolhi-
mento aos refugiados e imigran-
tes na cidade de Manaus.

Durante o encontro, que acon-
teceu no Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), na zona Centro-
-Sul, foi salientado o compromis-
so de fortalecer a parceria entre 
os órgãos para agilizar o aten-
dimento pelos instrumentos de 
assistência social do município.

“Todas as ações que estamos 
fazendo têm a presença de ve-
nezuelanos, haitianos, então, é 
importante a participação do 
Acnur, porque nos traz infor-
mações importantes sobre a 
documentação dessas pessoas, 
para que possamos atendê-las. 
Essa parceria tem facilitado o 
trabalho da prefeitura. A partir 
desse apoio, podemos ajudar 
com mais celeridade os estran-
geiros residentes aqui na cidade 
de Manaus”, enfatizou o chefe 
do Executivo municipal

Participaram do encontro os 
titulares das secretarias mu-
nicipais de Educação (Semed), 
Dulce Almeida, e de Mulher, 
Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), Eduardo Lucas.

Entre os pontos discutidos es-
tão a criação de um novo centro 
de acolhimento no centro da ca-
pital amazonense e o lançamen-

 Representante do Acnur no Brasil, Davide Torzilli fez questão de destacar a qualidade do serviço oferecido pela atual gestão municipal de Manaus

to de um atendimento móvel.
Representante do Acnur no 

Brasil, Davide Torzilli, fez ques-
tão de destacar a qualidade 
do serviço oferecido pela atual 
gestão municipal de Manaus. 

“Hoje, encontramos o prefeito 
(David Almeida) para reconhe-
cer o trabalho que a prefeitura 
está fazendo para receber, aco-
lher e proteger a pessoa refu-
giada e imigrante em Manaus. A 
cidade tem aplicado muito bem 
a prática de atender os refugia-
dos venezuelanos e indígenas, a 
partir de assistências sociais e 

atuações em áreas como Saú-
de e Educação. É um trabalho 
muito importante e temos que 
seguir, porque o número de 
refugiados está aumentando e 
precisamos manter a proteção 
dessas pessoas”, finalizou.

Pelo menos 89,3 milhões de 
pessoas em todo o mundo fo-
ram forçadas a deixar suas ca-
sas. Entre elas estão quase 27,1 
milhões de refugiados, cerca de 
metade dos quais têm menos 
de 18 anos.

Há também milhões de apátri-
das, pessoas a quem foi negada 

a nacionalidade e que não têm 
acesso a direitos básicos como 
educação, saúde, emprego e li-
berdade de movimento. 

Segundo a ONU, na convenção 
em questão, para ser conside-
rada refugiada, a pessoa precisa 
declarar que se sente perse-
guida pelo Estado de sua na-
cionalidade por razões de raça, 
religião, nacionalidade, grupo 
social ou opiniões políticas; que 
se ausentou de seu país em vir-
tude desses termos ou que não 
consegue a proteção do poder 
público pelas mesmas razões.

No entanto, é válido ressal-
tar que uma pessoa deixa de 
ser considerada refugiada se 
as condições de perseguição 
ou temor reverterem-se ou se 
tornarem injustificadas em fun-
ção de mudanças políticas ou 
se, voluntariamente, o refugia-
do voltar para o país ao qual 
pertence a sua nacionalidade 
para fins de residência. Aqueles 
refugiados que adquirem uma 
nova nacionalidade, gozando da 
proteção desta, também não 
poderão ser mais considerados 
oficialmente como tais.”

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Comissão de Finanças, Economia e Orçamento 
da Câmara Municipal aprova 13 PLs 

O presidente da Comissão 
de Promoção ao Desporto e 
Defesa dos Direitos das Crian-
ças, Adolescentes e Jovens 
da Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual João Luiz 
(Republicanos),  alertou nes-
ta segunda-feira (3), que a 
Delegacia Especializada em 
Repressão a Crimes Cibernéti-
cos (DERCC), coordenada pelo 
delegado Antônio Rondon, já 
está atuando nos casos de 
ameaças a alunos e profes-
sores em escolas estaduais e 
municipais.

“Esse caso que ocorreu em 
uma escola municipal da Zona 
Norte nos assusta muito como 
presidente da comissão, no 
entanto, estamos trabalhando 
periodicamente, onde temos 
realizado palestras e estamos 
falando que essas ameaças 
por aplicativos são crimes”, 
disse o deputado João Luiz.

O parlamentar ressaltou que 

João Luiz alerta que delegacia está atuando 
em ameaças a alunos e professores

CÂMARA MUNICIPAL CRIMES CIBERNÉTICOS

na última sexta-feira (31), 
ocorreu uma Audiência Pú-
blica com a participação do 
Tribunal de Justiça do Es-
tado do Amazonas (TJAM), 
Ministério Público do Esta-
do do Amazonas (MP-AM), 
órgãos do estado e muni-
cípio, onde foi firmado uma 
Carta de Intenções e que 
seja montado um grupo de 
trabalho entre os órgãos de 
rede de proteção ao público 
infanto-juvenil.

“Toda a Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
vai trabalhar para minimizar 
esses problemas na nossa 
sociedade”, disse.

O republicano também 
esteve in loco na escola 
da Zona Norte, onde con-
versou com pais, responsá-
veis, alunos, professores e 
os gestores para encontrar 
uma solução para as ame-
aças que foram veiculadas 
em aplicativos.

Maioria dos projetos  são voltados às áreas de saúde, segurança, educação e cultura

A 3ª Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento (CFEO), 
da Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), após Sessão Ple-
nária desta segunda-feira 
(03/04), aprovou os pareceres 
favoráveis de 13 Projetos de 
Leis (PLs). Ao todo, 17 projetos 
estavam em pauta, sendo que 
quatro PLs receberam pedido 
de vistas. Alguns dos projetos já 
seguem para serem debatidos 
nos próximos dias, no plenário 
da Casa Legislativa.

As matérias foram discutidas 
durante a 4ª reunião ordinária 
da CFEO, conduzida pelo vice-
-presidente da Comissão, ve-
reador Joelson Silva (Patriota), 
com a presença dos vereadores 
Marcelo Serafim (PSB); Lissan-
dro Breval, Peixoto (sem par-
tido); e Rosinaldo Bual (PMN).

“Treze projetos receberam 
parecer favorável. Todos os pro-
jetos considero importantes. 
Isso demonstra o comprome-
timento de todos os vereadores. 

A partir de quarta-feira alguns 
deles já devem entrar na pauta 
em plenário”, disse Joelson Silva.

Entre os principais projetos 
destacam-se, o PL 297/2021, 
de autoria do vereador Fransuá 
(PV), que assegura à criança e o 
adolescente, cujo responsáveis 
sejam pessoas com deficiência 
ou com idade igual ou superior 
a 60 (sessenta) anos, a máxima 

prioridade de vaga em unidade 
da rede pública municipal de 
ensino mais próxima de sua re-
sidência.

O PL 683/21, de autoria do 
vereador Rosinaldo Bual, dis-
põe sobre a criação do canal de 
atendimento para denúncias de 
prática de racismo, injúria racial 
e outras condutas discriminató-
rias na cidade de Manaus.
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Brasil vai crescer mais que os 
pessimistas estão prevendo, diz Lula

Lula comandou hoje 
a terceira reunião 
ampliada com 
ministros. Presidente 
retomou agenda após 
quadro de pneumonia

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva afirmou, nesta se-
gunda-feira (3), que não 
concorda com as “ava-

liações negativas” que preveem 
crescimento do país em menos de 
1%. “Vamos ver o que vai acontecer 
quando a chamada economia mi-
cro, pequena e média começar a 

Presidente Lula reuniu ministros no Palácio do Planalto e realizou balanço de 100 dias do atual governo 

DIVULGAÇÃO

que seu cavalo está com gripe, que 
está cansado, ninguém vai fazer 
nenhuma aposta”, argumentou o 
presidente.

Presentes na reunião, Lula citou 
os ministros da Agricultura, Carlos 
Fávaro, e da Fazenda, Fernando 
Haddad. “Se olhar para a cara do 
ministro Fávaro, que voltou da Chi-
na com um grupo de empresários, 
vocês vão perceber que é 150% de 
otimismo. Se olhar para a cara do 
Haddad depois do marco regula-
tório que ele fez, olha a cara dele 
de felicidade, significa que estamos 
acreditando que vai passar a nossa 
tão sonhada nova política tributária 
nesse país”, exemplificou o presi-
dente sobre o otimismo da equipe 
com seus projetos.

acontecer nos rincões desse país. 
Vamos ver o que vai acontecer 
quando as pessoas começarem a 
produzir mais, a comprar mais, a 
vender mais. Vamos perceber que 
a economia vai dar um salto im-
portante”, disse.

A previsão do mercado financeiro 
para o crescimento da economia 
brasileira neste ano é de 0,9%, 
segundo o boletim Focus de hoje. 
O Ministério da Fazenda projeta 
o Produto Interno Bruto (PIB, a 
soma de todos os bens e serviços 
produzidos no país) em 1,6%.

Há também as previsões do 
Banco Central, que é de 1,2%, de 
acordo com o Relatório de Inflação 
divulgado semana passada, e do 
Instituto de Pesquisa Econômica 

Aplicada (Ipea), que prevê um PIB 
de 1,4% neste ano. 

Lula comandou hoje a terceira 
reunião ampliada com ministros, 
desta vez da área produtiva e ins-
titucional, no Palácio do Planalto. 
Ele retomou as agendas públicas 
após o afastamento para tratar de 
uma pneumonia.

No mês passado, o presidente 
já reuniu ministros da área de in-
fraestrutura, para discutir o novo 
plano de investimentos do governo 
federal, em substituição ao Progra-
ma de Aceleração do Crescimento 
(PAC), e ministros da área social. 
O objetivo dessas reuniões é que 
cada pasta apresente um balanço 
e a projeção do que será anunciado 
no marco de 100 dias de governo, na 

semana que vem, além dos planos 
para 2023 e os próximos anos.

Para Lula, o Brasil crescerá mais 
do que “os pessimistas estão pre-
vendo”, desde que o governo tam-
bém acredite nesse crescimento e 
faça os investimentos necessários.

“Vai acontecer mais coisa no 
Brasil do que as pessoas estão 
esperando e vai depender muito 
da disposição do governo. Vai de-
pender muito da disposição e do 
discurso do pessoal da área eco-
nômica, da área produtiva, porque 
se ficarmos apenas lamentando 
aquilo que a gente acha que não 
vai acontecer, ninguém vai investir 
em cavalo que não corre. Se você 
está em uma corrida de cavalos 
dizendo que seu cavalo é pangaré, 

 

Parlamentares são convidados para 
visita do Grupo da Reforma à ZFM 

Deputada Alessandra Campêlo 
destaca proteção da mulher no AM

DIVULGAÇÃO

A deputada enaltaceu o trabalho desenvolvido pelas Delegacias Especializadas em Crimes Contra a Mulher

REFORMA TRIBUTÁRIACOMBATE À VIOLÊNCIA

O deputado federal Saullo 
Vianna (União-AM), convidou 
os vereadores da capital e 
os deputados estaduais para 
acompanharem a visita téc-
nica que o Grupo de Trabalho 
(GT) da Câmara dos Deputa-
dos fará à Zona Franca no 
próximo dia 14 de abril, bem 
como da audiência que terá 
a presença dos governadores 
do Norte para discutir a Re-
forma Tributária. 

“Unir as classes política, 
empresarial e a sociedade é 
fundamental para defender-
mos os interesses do modelo 
econômico da nossa região. 
Por isso, hoje estive na Câmara 
e na Assembleia para convi-
dar vereadores e deputados 
para nos acompanharem na 
visita técnica. Estendi o con-
vite para a audiência com os 
governadores do Norte, onde 
discutiremos uma reforma 
benéfica para a região. Juntos, 
podemos alcançar resultados 
efetivos”, disse Saullo Vianna. 

Requerimento de Saullo ga-
rantiu ida às fábricas- Para 
o parlamentar, responsável 
pelo requerimento que garan-
tiu a visita do GT às indústrias 
da ZFM, unir as classes é es-
sencial para que as discussões 
em torno da Reforma Tribu-
tária sejam feitas de maneira 
efetiva. Segundo ele, a ação 
vai esclarecer aos membros 
do grupo que as vantagens 

No período de um mês, quase 100 
homens foram presos em operação 
da Polícia Civil com foco no combate 
à violência contra a mulher no Ama-
zonas. O balanço foi comentado 
pela deputada estadual Alessan-
dra Campelo (PSC), Procuradora 
Especial da Mulher da Assembleia 
Legislativa do Amazonas, durante 
a sessão na última semana.

Para a deputada Alessandra, os 
números da Operação Átria têm 
dois aspectos a serem observados. 
“É bom e é ruim. É bom porque a 
gente mostra o Poder Judiciário e 
o Governo do Estado, através dos 
órgãos de segurança, dando uma 
resposta para as mulheres. Mas 
é ruim que ainda sejam números 

tão grandes de violência contra a 
mulher e que, infelizmente, têm 
aumentado nos últimos anos”, ana-
lisou Campelo.

Balanço 
A fala da parlamentar aconteceu 

um dia depois de a Polícia Civil 
apresentar em coletiva o balanço 
da Operação Átria. Deflagrada no 
mês de março, a operação resul-
tou nas prisões de 98 indivíduos; 
registrou mais de 2 mil vítimas de 
violência contra a mulher aten-
didas; 501 medidas protetivas de 
urgência solicitadas/decretadas; 
além de diversas diligências na 
capital e interior do estado.A ação 
foi coordenada pelo Ministério da 

Justiça e Segurança Pública (MJSP) 
e ocorreu simultaneamente em to-
dos os estados do país, visando 
fortalecer as medidas de combate 
a esses crimes.

A deputada enaltaceu o traba-
lho desenvolvido pelas Delegacias 
Especializadas em Crimes Contra 
a Mulher (DECCMs) na pessoa da 
delegada Débora Mafra, e citou 
ainda a importância da atuação 
das equipes da Ronda Maria da 
Penha, da Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) na rede de prote-
ção à mulher. “Toda a equipe está 
de parabéns. Essa união pode sim 
trazer resultados a longo prazo no 
combate à violência contra a mu-
lher”, concluiu Alessandra.

competitivas que a Zona Fran-
ca de Manaus usufrui hoje têm 
importância social, econômi-
ca e ambiental não somente 
para o Amazonas, mas para o 
país e o planeta. 

Saullo Vianna é um dos 
três deputados amazonenses 
membro Grupo de Trabalho 
em Brasília e tem se articulado 
para garantir que a Reforma 
Tributária seja justa para a 
região e para garantir que as 
particularidades dos estados 
do Norte sejam contempla-
das. Durante pronunciamen-
to, tanto na CMM quanto na 
Aleam, ele voltou a defen-
der a autonomia financeira 
da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), 
uma forma de alavancar os 
investimentos em infraestru-
tura tanto na capital como nos 
municípios do interior.      

“Essa medida seria fun-
damental para o desenvol-
vimento regional dos muni-
cípios do Amazonas. Com a 
autonomia financeira, a Su-
frama terá mais condições 
de investir na infraestrutura 
necessária para atrair novos 
investimentos e gerar empre-
gos em nossa região. Conto 
com o apoio de todos os nos-
sos representantes para que 
possamos trabalhar juntos 
em prol do desenvolvimento 
sustentável do Amazonas”, 
revelou Saullo Vianna.
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Jonathan Ferreira

Na semana de Páscoa, o 
comércio varejista está 
pronto para receber seus 
clientes com uma varie-

dade de ovos e chocolates. Se-
gundo uma pesquisa realizada 
pela Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de Manaus (CDL Manaus), 
estima-se que o período festivo 
movimente cerca de R$ 61 mi-
lhões no comércio de Manaus, 
com um ticket médio de aproxi-
madamente R$ 160. 

Mesmo com as boas perspec-
tivas, empresários aguardam que 
as vendas melhorem e contam 
com as vendas de última hora 
para conseguir dá saída aos seus 
produtos. A empresária Esther 

PRODUTOS EXCLUSIVOS 

Feira de Páscoa oferece opções variadas com preços acessíveis
DIVULGAÇÃO

Feira de Páscoa da Nilton Lins ocorre no Parque das Laranjeiras

A temporada de Páscoa em Ma-
naus já começou, a tradicional Feira 
de Páscoa promovida pela Univer-
sidade Nilton Lins, no hall Unicen-
ter, em seu campus no Parque das 
Laranjeiras segue até a próxima 
quarta-feira (5), em dois períodos: 
das 9h às 12h e das 15h às 21h.

O evento reunirá empreende-
dores, fabricantes caseiros e lojas 
on-line da cidade que comercia-
lizam e criam produtos com cho-
colate, doces, decorações e ser-
viços, indispensáveis nesta época 
do ano, seja para consumo próprio 
ou para quem está em busca de 
um presente diferenciado e com 
preços muito mais acessíveis em 
comparação com aqueles das 
grandes marcas.

Além dos chocolates e doces, o 
evento também está aberto para 

a participação de profissionais que 
trabalham com artigos de deco-
ração de cestas e embalagens 
especiais.

Os interessados em participar da 
Feira de Páscoa da Universidade 
Nilton Lins podem entrar em con-
tato pelos números de telefone 
(92) 3643-2006, (92) 3643-2136 
ou pelo e-mail extensao@nilton-
lins.br para maiores informações.

“É um grande evento para toda 
a família no qual o público en-
contrará produtos exclusivos no 
mercado com preços diferencia-
dos e ao mesmo tempo, é uma 
oportunidade para os expositores 
mostrarem a excelência do seu 
trabalho, aprimorar seus produtos 
e melhorar a renda “, destacou a 
pró-reitora de Extensão da Uni-
versidade, Janaína Braga.

Alex Pazuello

Reis, idealizadora da “Bolo da 
Mãe”, esperava mais vendas no 
mês de março, mas este ano as 
vendas não superaram as do ano 
anterior. “Em comparação ao mês 
de março do ano passado e o 
março deste ano, 2022 foi muito 
melhor”, conta.

A expectativa de Esther é fazer 
mais vendas de últimas horas, ou 
seja, conseguir mais saídas com as 
pessoas que deixaram para com-
prar os doces de Páscoa nesta se-
mana. “Os ovos pequenininhos a 
estimativa é vender cerca de dois 
mil ovos, duas mil unidades. Como 
o brasileiro costuma deixar para 
última hora, temos a esperança 
de que isso vá acontecer, prin-
cipalmente depois desses anos 
de tanta dificuldade no negócio 
por conta da pandemia”, destaca.

Com 10 anos, a Bolo da Mãe se 
tornou uma das principais op-
ções no mercado de bolos, doces 
e salgados para os manauaras. 
As duas lojas da empresa estão 
localizadas no Shopping Manaus 
Via Norte (quiosque) e no Manaus 
Plaza Shopping. Para a Páscoa, 
Esther Reis investiu em ovos para 

lembranças e outros doces com 
preços acessíveis.

“Estou com caixinhas de só 
um ovinho, justamente para as 
lembranças. A pessoa pode, por 
exemplo, comprar a caixinha que 
custa R$ 15 e dar para um amigo. 
Também há o “faça você mesmo”, 
onde vão os doces separados, o 
creme de brigadeiro e a pessoa 
pode ela mesma montar do jeito 
que ela quiser. Há ainda outras 
opções com três ovinhos e com 
quatro ovinhos. Com valores bas-
tante acessíveis, de R$ 15, R$ 25 
e R$ 28. Além disso, também tem 
como opção o ovo de colher, que 
o cliente pode montar, no valor 
de R$ 60.” 

Páscoa em família
Para o presidente da Câmara 

de Dirigentes Lojistas de Manaus 
(CDL Manaus), Ralph Baraúna As-
sayag, a Páscoa é um momento 
de união, especialmente após os 
desafios enfrentados devido à 
pandemia nos últimos anos. Ele 
ressaltou que este ano as pesso-
as estão buscando se reunir em 
suas casas, fazer festas e celebrar 

em união, o que tem gerado um 
aumento significativo nas ven-
das de chocolates, incluindo ovos, 
tabletes, caixas de bombons e 
chocolate em pó.

“Grandes empresas do setor, 
como Nestlé, Bauducco e Ro-
chedo, estarão com vendedores 
extras nas lojas. A expectativa é de 
que cerca de 250 a 300 pessoas 
sejam contratadas para atender 
à demanda nesta época do ano”, 
finalizou.

O levantamento da CDL Manaus 
revelou que 77% dos entrevista-
dos pretendem realizar compras 
nesta época, sendo que os prin-
cipais fatores que influenciam a 
compra são o gosto por choco-
lates (56%), seguido da tradição 
(16%). O gosto de presentear ficou 
em terceiro lugar com 13%, en-
quanto 11% consideram o gesto 
importante. Os outros 4% dos en-
trevistados possuem outros mo-
tivos para comprar nessa época.

Quem pretendem presentear
A pesquisa revelou que durante 

o período festivo, os entrevista-
dos têm a intenção de presentear 

diferentes pessoas. Os filhos fo-
ram a primeira escolha, com 43% 
dos entrevistados pretendendo 
presenteá-los; seguido pelos pais 
e mães, com 40%. 

O cônjuge foi escolhido por 
38% dos entrevistados, enquanto 
30% pretendem presentear so-
brinhos. Namorados e/ou irmãos 
foram escolhidos por 21%, en-
quanto amigos foram escolhidos 
por 11%. Netos e/ou colegas de 
trabalho foram a escolha de 9% 
dos participantes, enquanto avós 
e/ou afilhados foram escolhidos 
por 6%. Por fim, 8% dos entre-
vistados pretendem presentear 
outras pessoas.

Onde pretendem comemorar a 
Páscoa

A maioria dos entrevistados 
expressou que passará a data 
em casa - um total de 68%. Ou-
tros 13% disseram que celebra-
rão com seus parentes, enquanto 
9% optaram pela casa dos pais. 
Apenas 2% têm planos de viajar, 
enquanto outros 2% escolheram 
opções diversas e 6% ainda não 
se decidiram.

Estimativa aponta 
que período festivo 
deve movimentar 
R$ 61 milhões no 
comércio de Manaus

Bolo da Mãe investe em 
doces variados para oferecer 
aos seus clientes na Páscoa

Empresários apostam nas vendas 
de última hora para Páscoa
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Procedimentos estéticos com 
descontos em troca de alimentos 

Amazonas registra crescimento de 4,3% 
na abertura de empresas em 2023 

A empresária Ketelem Bianca, que é 
dona do Studio Pingo de Ouro, como 
forma de ajudar as famílias que foram 
atingidas pelas fortes chuvas e per-
deram suas casas, está promovendo 
uma mega ação e está recebendo 
alimentos em troca de descontos em 
procedimentos. O Studio Pingo de 
Ouro fica localizado na rua Uirapuru 
n° 328 no bairro Monte das Oliveiras, 
Zona Norte da capital amazonense.

De acordo com Ketelem, a ideia sur-
giu da vontade de ajudar ao próximo 
e influenciar as pessoas a fazerem o 
bem sempre.

“Eu já estava com a ideia de re-
ceber doações de alimentos e dar 
descontos para as minhas clientes. 
Então você que tem interesse em 

conhecer meu trabalho, conhecer 
meus serviços em alisamento, botox 
e alinhamento e todos os tratamen-
tos a laser, eu vou estar dando des-
conto para quem doar um 1 quilo de 
alimento, que será para as famílias 
que sofreram com as enchentes”, 
disse a empreendedora.

Vale lembrar, que há uma semana, 
pelo menos 300 famílias perderam as 
casas e foram levadas para abrigos 
da prefeitura. A Zona Leste da capital 
foi a mais afetada com o excesso de 
chuvas.

Para quem deseja doar alimentos 
ou conhecer os serviços oferecidos, 
pode entrar em contato pelo telefone 
(92) 99201-2968 ou seguir o Studio 
Pingo de Ouro no Instagram.

O Amazonas, por meio da Junta Comer-
cial do Estado (Jucea), registrou no pri-
meiro trimestre de 2023 um crescimento 
de 4,3% na abertura de novas empresas, 
em comparação ao primeiro trimestre 
de 2022. Os números ainda apontam o 
mês de março deste ano, com o melhor 
resultado em novas constituições dos 
últimos seis meses, com o total de 787 
novos empreendimentos.

Conforme os dados, do Sistema de 
Registro Mercantil (SRM) da autarquia, 
vinculado ao Ministério da Economia, 
no primeiro trimestre deste ano, foram 
constituídos um total de 2.007 novos 
Cadastros Nacional da Pessoa Jurídica 
(CNPJ). Enquanto, no primeiro trimestre 
do ano passado, foram 1.923 novos em-
preendimentos.

Sobre o tempo médio de constituição 
de uma nova empresa em território 
amazonense, a Jucea manteve no mês 
de março deste ano, a média de 1 hora 
e 37 minutos para abertura de um novo 
empreendimento no estado.

Segundo a presidente da Jucea, Maria 
de Jesus Lins, a autarquia tem traba-
lhado continuamente para facilitar os 

serviços aos usuários. “Acreditamos que 
a transformação digital da Jucea é um 
dos principais fatores na conquista de 
resultados tão positivos. Temos traba-
lhado para facilitar o acesso ao nosso 
empreendedor, tornando os serviços 
oferecidos pela autarquia mais céleres 
e seguros”, destacou a gestora. 

Natureza jurídica
Entre os tipos empresariais mais re-

gistrados no mês de março deste ano, 
a modalidade de Sociedade Empresária 
Limitada liderou a procura pelos em-
preendedores, com um total de 522 
constituições. Seguida do registro de Em-
presário Individual, com 242 aberturas.

Arrecadação
Outro ponto positivo demonstra-

do pelo SRM é quanto à arrecada-
ção da autarquia, que foi um total de 
R$1.679.702,04.

Os dados da Jucea não incluem os Mi-
croempreendedores Individuais (MEIs), 
que são constituídos de forma virtual, 
por meio do portal do Empreendedor, 
do Governo Federal.

SOLIDARIEDADEPRIMEIRO TRIMESTRE 

Empresária Ketelem Bianca criou projeto para ajudar as famílias que foram atingidas pelas fortes chuvas

No primeiro trimestre deste ano, foram constituídos um total de 2.007 novos CNPJs registra Jucea
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Venda de pirarucu e tambaqui 
durante a Semana Santa
Vendas da feira de 
tambaqui e pirarucu 
de manejo sustentável 
são opções para a 
Semana Santa

A Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS) dá início, 
nesta terça-feira (4), às 
7h, às vendas da feira de 

tambaqui e pirarucu, de manejo 
sustentável, para a Semana San-
ta. No total, serão comercializa-
das cinco toneladas de tambaqui, 
735 quilos de pirarucu seco e 
1.730 quilos de pirarucu fresco. As 
vendas ocorrem na sede da FAS, 
localizada na Rua Álvaro Braga, 
nº 351, bairro Parque Dez, Zona 
Centro-Sul de Manaus.

A iniciativa é resultado de uma 
parceria entre FAS e a Associação 
dos Moradores e Usuários da 
RDS Mamirauá Antônio Martins 
(Amurman). Nesta edição, os pes-
cados são oriundos da Reserva 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Mamirauá, distante 
640 quilômetros de Manaus, e 
não está enquadrada na faixa 
territorial de incidência de casos 
de rabdomiólise, segundo as au-
toridades de Saúde do Estado.

Na terça-feira, as vendas co-
meçam com o tambaqui. Para 
os consumidores interessados, 
os preços são variáveis: o peixe 

Pescados são oriundos da Reserva de Desenvolvimento Sustentável (RDS) Mamirauá

SAMARA SOUZA/ FAS

zonas”, destaca Edvaldo Corrêa, 
gerente do Programa Floresta 
em Pé da FAS.

A venda do pirarucu tem apoio 
do Instituto Brasileiro de Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), da 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente do Amazonas (Sema) e 
do Instituto de Desenvolvimento 
Sustentável de Fonte Boa (IDS-
FB), junto do apoio da Secretaria 
de Estado da Produção Rural 
(Sepror).

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Susten-

tável (FAS) é uma organização da 
sociedade civil sem fins lucrativos 
que atua pelo desenvolvimen-
to sustentável da Amazônia por 
meio de programas e projetos nas 
áreas de educação e cidadania, 
saúde, empoderamento, pesqui-
sa e inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comunitá-
ria, empreendedorismo e geração 
de renda. A FAS tem como missão 
contribuir para a conservação do 
bioma pela valorização da flores-
ta em pé e de sua biodiversidade 
e pela melhoria da qualidade de 
vida das populações da Amazônia. 
Em 2023, a instituição completa 
15 anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de mi-
lhares famílias beneficiadas e a 
queda de 40% no desmatamento 
em áreas atendidas entre 2008 
e 2021. 

pesado com até 4 quilos sai a R$ 
10 por quilo; o peixe com peso 
de 4 a 5 quilos sai a R$ 12 por 
quilo; o peixe com peso de 5 a 7 
quilos sai por R$ 14 por quilo; e 
o peixe pesado acima de 7 quilos 
sai a R$ 18 por quilo. As vendas 
seguem ao longo da semana ou 
até acabar o estoque.

Já na quarta e quinta-feira, 5 
e 6 de abril, a FAS inicia a co-
mercialização do pirarucu seco e 

fresco. Ao todo, serão 735 quilos 
de pirarucu seco, saindo a R$ 29 
por quilo; e 1.730 quilos de pira-
rucu fresco, com o filé vendido a 
R$ 30 por quilo, a manta a R$ 19 
por quilo, a ventrecha a R$ 15 por 
quilo, e a carcaça a R$ 7 por quilo.

Os valores arrecadados serão 
repassados para 40 famílias da 
Comunidade São José, setor 
Maiana, que vivem na RDS Ma-
mirauá e são ligadas diretamente 

ao manejo sustentável dos pes-
cados.

“Esta é uma época muito espe-
cial para as celebrações religiosas 
de muitas famílias. E visto que 
estamos em uma região rica em 
pescados, a FAS trabalhou ardua-
mente para garantir os melhores 
produtos para a sociedade de 
Manaus, e proporcionar um im-
portante giro econômico para as 
comunidades do interior do Ama-
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A Base Fluvial Tiraden-
tes, da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), co-
ordenada pelo Gabinete 
de Gestão Integrada de 
Fronteiras e Divisas (GGI-
-F), da Secretaria de Esta-
do de Segurança Pública 
(SSP-AM), está em deslo-
camento para a região do 
Médio Solimões. O obje-
tivo é reforçar as fiscali-
zações e o patrulhamento 
na região, reforçando a 
segurança da população 
que mora nas localidades 
próximas.

O secretário Executivo 
do GGI-F, capitão Diego 
Magalhães, informou que 
a Base estava operando 
próximo à cidade de Parin-
tins (a 369 quilômetros de 

Manaus). Ele explicou que 
o deslocamento é uma 
determinação estratégi-
ca do governador Wilson 
Lima, dada ao secretário 
de Segurança, general 
Carlos Alberto Mansur, e 
ao Comandante-Geral da 
Polícia Militar, coronel Vi-
nícius Almeida, para levar 
mais segurança às cidades 
localizadas às margens do 
Médio Solimões.

“Com uma determina-
ção do governador Wilson 
Lima, do nosso secretário 
de segurança, Carlos Al-
berto Mansur, iniciamos 
o deslocamento da base 
Tiradentes para o Médio 
Solimões para reforçar o 
combate ao narcotráfico, 
pirataria e levando maior 

sensação de segurança 
para as comunidades de 
povos tradicionais e cida-
des que ficam às margens 
dessa localidade”, enfati-
zou o secretário executivo.

Base Tiradentes
A Base Fluvial Tiraden-

tes, é uma base móvel 
de policiamento que atua 
em uma parceria com a 
Secretaria de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM), que realiza 
abordagens, patrulha-
mento fluvial e fisca-
lizações em grandes e 
pequenas embarcações, 
visando maior sensação 
de segurança as regiões 
mais remotas do Amazo-
nas.

MAIS SEGURANÇA

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

Base Fluvial Tiradentes combate o narcotráfico, a pirataria e leva mais segurança

Base Tiradentes reforça patrulhamento no Médio Solimões

Wilson Lima anuncia doação de 300 
toneladas de peixe para instituições 

   Da redação

O governador Wilson Lima 
anunciou, ontem (3), a 
doação de 300 tonela-
das de pescados para 

instituições assistenciais do 
Estado  que serão distribuídos 
durante a Semana Santa para 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade. Wilson também 
anunciou a realização, nesta 
semana, do Feirão do Pescado 
2023, que vai comercializar pei-
xe a preços mais baixos.

Tanto o pescado doado, ad-
quirido pelo Governo do Ama-
zonas, quanto o peixe que será 
comercializado durante o fei-
rão, são produzidos por pesca-
dores e piscicultores locais e a 
iniciativa fortalece a geração 
de renda desses trabalhadores. 

“Por um lado, a gente está fo-
mentando a economia e, por outro, 
a gente está ajudando aqueles que 
mais precisam. Com essas 300 to-
neladas nós vamos colocar peixe 
na mesa de, aproximadamente, 
100 mil famílias que de outra for-
ma não teriam condições de ter 
um peixinho na semana santa”, 
destacou o governador.

O Governo do Amazonas já en-
tregou mais de 680 toneladas de 
peixe à população por meio do 
programa Peixe no Prato Solidá-
rio desde que foi criado, em 2021.

Participaram da solenidade de 
anúncio os deputados estadu-
ais João Luiz e George Lins; 
os vereadores Bessa, Jaqueline 
e Márcio Tavares; o secretário 
da Sepror, Petrúcio Magalhães; 
a presidente da ADS, Michelle 
Bessa e a secretária executiva 
do FPS, Kathleen Santos; além 
de representantes das institui-
ções credenciadas pelo Estado.

Pescado doado
O investimento na aquisição 

Governador lançou o Feirão do Pescado 
2023, que vai oferecer peixes a preços 
mais baixos para a população 

DIVULGAÇÃO / SEMCOM

dos peixes, que serão doados 
a Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs) já credenciadas pela 
rede de assistência do Estado, é 
de R$ 4,5 milhões. A ação é rea-
lizada pela Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), por 
meio da Agência de Desenvol-
vimento Sustentável do Ama-
zonas (ADS), e pelo Fundo de 
Promoção Social e Erradicação 
da Pobreza (FPS). 

A entrega faz parte do Pro-
grama de Assistência Familiar 
(PAF) e as 300 toneladas são 
equivalentes a 80% da quanti-
dade entregue em todo o ano 
de 2022. Ao todo, 200 institui-
ções vão receber o pescado, 
beneficiando 100 mil famílias 
atendidas. 

Uma dessas instituições é a 

Associação do Idoso Paz e Bem, 
que existe há 15 anos e trabalha 
com 120 famílias. Segundo a 
presidente, Marilza Magalhães, 
é a primeira vez que a associação 
participa da ação. 

“Quero agradecer ao gover-
nador Wilson Lima. Nós nunca 
ganhamos uma doação dessa de 
peixe como estamos ganhando 
agora. Quando chega nesse pe-
ríodo da Páscoa, muitas famílias 
em vulnerabilidade econômica 
e social estão passando dificul-
dades e não tem condições de 
comprar um tambaqui. Então, 
esse projeto do governador vem 
para somar dentro do estado 
do Amazonas”, disse Marilza 
Magalhães.

Equipes técnicas do Governo 
do Estado acompanham, des-

de a última quarta-feira (29), 
todo o processo de despesca, na 
capital e região metropolitana, 
que assegura as boas práticas 
de manejo e controle sanitá-
rio, oferecendo à população um 
peixe saudável e com valor nu-
tricional completo.

Feirão do Pescado
O governador Wilson Lima 

também anunciou a edição do 
Feirão do Pescado 2023, que 
será realizado de quarta (5) a 
sexta-feira (7) em três pontos 
da cidade, nas zonas Norte, Sul 
e Centro-Sul. A estimativa é 
que sejam comercializadas 100 
toneladas de peixe no período, 
movimentando R$ 1,5 milhão 
na economia local. Mais de 40 
pescadores e piscicultores de-

vem participar do feirão.
Coordenado pela ADS, o feirão 

será realizado na Arena Amadeu 
Teixeira, na Zona Centro-Sul; no 
Centro de Convivência Padre 
Pedro Vignola, na Zona Norte; 
e no Centro Cultural Povos da 
Amazônia, na Zona Sul. Durante 
os dois primeiros dias (quar-
ta e quinta-feira), a população 
poderá adquirir o pescado das 
7h30 às 18h30. Na sexta-feira, 
feriado religioso, a venda acon-
tecerá das 7h30 às 12h.

Além do Feirão do Pescado, as 
tradicionais Feiras de Produtos 
Regionais da ADS também es-
tarão funcionando, com frutas, 
hortaliças e acompanhamentos 
para o consumo do peixe, como 
a farinha regional, fornecidos 
diretamente do produtor rural.

Wilson Lima anunciou a doação de 
pescados que serão distribuídos 
durante a Semana Santa

Manaus, terça-feira 4 de abril de 2023
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Oferta da vacina bivalente ampliada 
para pessoas com comorbidades 

Preso por roubos praticados nas 
zonas Norte e Leste 

A Prefeitura de Manaus 
amplia nesta terça-feira 
(4), a oferta da vacina bi-
valente para as pessoas 
de 12 anos a 59 anos com 
comorbidades. O imuni-
zante estará disponível em 
55 Unidades de Saúde da 
Família (USFs) da capital. 
A nova fase da vacinação 
segue as orientações que 
segue recomendação do 
Ministério da Saúde.

Considerando que as do-
ses da bivalente são de re-
forço, não há necessidade 
de comprovar a condição 
de saúde para receber o 
imunobiológico. O usuário 
que se autodeclarar com 
comorbidade pode receber 
a vacina desde que tenha 
recebido duas doses do es-
quema inicial ou qualquer 
dose de reforço há, pelo 
menos, quatro meses.

A secretária municipal de 

saúde Shádia Fraxe, escla-
rece que todos os que inte-
gram este grupo precisam 
se vacinar para fortalecer 
a imunidade contra as for-
mas graves da Covid-19.

“Esta vacina protege con-
tra o vírus original e as sub-
variantes da Ômicron, que é 
uma das mais disseminadas 
pelo mundo. É um importan-
te reforço para que as pesso-
as que são mais vulneráveis 
às formas graves da doença 
possam ter uma boa respos-
ta imunológica. Por isso to-
dos que têm comorbidades 
devem tomar a bivalente”, 
acentua a titular da Semsa.

Neste grupo estão as pes-
soas com Diabetes melli-
tus, Pneumopatias crôni-
cas graves,  Hipertensão 
Arterial Resistente (HAR),  
Hipertensão arterial está-
gio 3, Hipertensão Arterial 
estágios 1 e 2 com lesão 

em órgão-alvo, Insufici-
ência Cardíaca (IC),  Cor-
-pulmonale e Hiperten-
são Pulmonar, Cardiopatia 
Hipertensiva, Síndromes 
Coronarianas, Valvopatias, 
Miocardiopatias e Peri-
cardiopatias, Doenças da 
Aorta, dos Grandes Vasos 
e Fístulas arteriovenosas, 
Arritmias Cardíacas, Car-
diopatias Congênitas no 
adulto, Próteses Valvares 
e dispositivos cardíacos im-
plantados, Doenças Neuro-
lógicas Crônicas e distrofias 
musculares, Doença Renal 
Crônica, Hemoglobinopa-
tias e disfunções esplênicas 
graves, obesidade mórbida, 
Síndrome de Down e outras 
síndromes genéticas e Do-
ença Hepática crônica.

As unidades que ofertam 
a vacina bivalente podem 
ser conferidas nas redes 
sociais da Semsa.

VACINAÇÃOPRISÃO

Imunizante estará disponível em 55 Unidades de Saúde da Família de ManausDelegado Cícero Túlio, titular do 13° DIP, anunciou a prisão em flagrante 

    Redação 

A Polícia Civil do Amazonas (PC-
-AM), por meio do 13° Distrito Inte-
grado de Polícia (DIP), com apoio do 
15° Distrito Integrado de Polícia (DIP), 
prendeu em flagrante, na segunda-
-feira (3), Edeilson Conceição de 
Souza, 26, apontado como autor de 
diversos roubos ocorridos nas zonas 
norte e leste de Manaus. A prisão 
aconteceu na rua Arruda, bairro Jorge 
Teixeira, Zona Leste.

De acordo com o delegado Cícero 
Túlio, titular da unidade policial, as 
investigações iniciaram há cerca de 20 
dias, após verificar vários registros de 
Boletins de Ocorrências (BOs) sobre 
um indivíduo não identificado que es-

taria utilizando uma motocicleta para 
praticar roubos em Manaus.

“Durante as investigações, os po-
liciais civis do 13º DIP conseguiram 
identificar o veículo e, com o apoio do 
15° DIP, passaram a realizar campanas 
na região na qual estava registrada a 
motocicleta. Na manhã desta segunda, 
abordamos o indivíduo em posse do 
veículo e, também, em posse de uma 
arma de fogo calibre 22, ocasião em 
que foi dada voz de prisão em flagrante 
a ele”, disse.

Procedimentos
Edeilson responderá por roubo 

majorado, receptação de veículo e 
posse ilegal de arma de fogo, e ficará 
à disposição da Justiça.

Redação

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, realizou a reinau-
guração, na tarde de ontem 
(3), do Centro Municipal de 

Educação Infantil (Cmei) Profes-
sora Santina Castro, localizado no 
bairro Novo Aleixo, Zona Norte da 
capital. A reforma da unidade, ad-
ministrada pela Secretaria Munici-
pal de Educação (Semed), custou 
cerca de R$ 1,5 milhão.

O Cmei atende mais de 340 
crianças de 3 a 5 anos, da Educa-
ção Infantil, em seis salas de aula. 
Para o prefeito David Almeida, 
essa reestruturação irá ajudar a 
transformar a qualidade de ensi-
no da cidade.

“A gente entra para fazer as 
mudanças necessárias para poder 
dar condições e qualidade para 
as crianças da nossa cidade. Nós 
melhoramos a estrutura física, es-
trutura pedagógica, as questões 
salariais dos professores para que 
possamos ter os melhores alunos 
do Brasil matriculados na rede 
municipal. Para isso, estamos 
trabalhando toda essa dinâmica 
da educação. Quando vejo essas 
crianças, fico feliz, pois temos a 
capacidade de mudarmos a nossa 
sociedade”, enfatizou Almeida.

Além das salas de aulas, a uni-

Para David Almeida, essa 
reestruturação irá ajudar 
a transformar a qualidade 
de ensino da cidade

DHYEIZO LEMOS / SEMCOM

David Almeida inaugurou Cmei que atende mais de 340 crianças de 3 a 5 anos

dade passou por substituição das 
instalações elétricas, das luminá-
rias, do forro, de louças, de reves-
timentos, pintura geral, troca da 
cobertura, paisagismo, execução 
de abrigo de gás e instalação de 
coifa na cozinha.

A titular da Semed, Dulce Almei-
da, revelou se sentir emocionada 
ao ver a revitalização que a escola 
recebeu e a melhora do ambiente 
de trabalho dos servidores da 
educação.

“É no Cmei que começa toda 
a vida educacional das nossas 
crianças que no futuro serão os 
professores, gestores, políticos, 
administradores da nossa cidade 
e nós precisamos entregar para 

esses alunos e profissionais da 
educação um ambiente qualifi-
cado. Assim, ampliando o espaço 
físico e equipamos todos os am-
bientes para que assim possamos 
alcançar os nossos objetivos”, 
afirmou a secretária.

Estrutura
Após a reinauguração, o Cmei 

passa a contar com diretoria, 
secretaria, seis salas de aula, 
cozinha, dois banheiros infantis, 
três banheiros administrativos, 
depósito de alimentos, sala de 
apoio, sala dos professores, sala 
multimídia e sala de arquivos.

A gestora do Cmei, Edilene Bessa, 
está maravilhada com o trabalho 

realizado na unidade e conta que 
as famílias dos funcionários das es-
colas se uniram em prol da escola.

“Nós estávamos loucos para 
trabalhar, tanto é que esse final 
de semana nós ficamos constan-
temente aqui na escola. Vieram 
os professores, esposos, filhos, 
sobrinhos. O Santina conseguiu 
ser um divisor de água, porque 
na Semed, o lema é Escola e Fa-
mília, então nós, os professores 
e os funcionários do Cmei esta-
mos implantando isso, então eu 
acredito que vai ser um grande 
sucesso”, completa a gestora.

De acordo com o estoquista 
José Ronaldo, 58, pai do aluno 
Guilherme Lorenzo, 5, a escola 

melhorou muito na questão de 
estrutura e de segurança.

“A questão da pintura estava 
já defasada, o telhado também, 
agora fica bem diferente. Hoje 
nós podemos ver que há uma 
cobertura que da chuva estão 
protegidas. A própria questão da 
guarda das crianças no sentido 
de grade, muro, está bem di-
ferenciada, o acesso está bem 
melhor, mas também está mais 
protegido. Com a reforma espero 
mais desenvolvimento do meu 
filho. Com o investimento que 
foi feito há uma possibilidade de 
não só ele, mas os outros tam-
bém se desenvolverem melhor”, 
completa o pai.

Centro de Educação Infantil no 
Novo Aleixo é reinaugurado 

SEMCOM

ERLON RODRIGUES /PC-AM
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O Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) 
contou 1.652.876 indíge-
nas na população brasi-

leira, segundo dados preliminares 
coletados pelo Censo Demográfi-
co 2022 até esta segunda-feira, 3. 
Se confirmado, o resultado indica 
uma fatia de aproximadamente 
0,8% do total de habitantes esti-
mados para o País.

“Esse número é preliminar, de-
vendo passar pela etapa de tra-
tamento estatístico posterior à 
coleta de dados, podendo crescer 
até a divulgação dos primeiros 
resultados definitivos na primei-
ra semana de maio”, ponderou o 
IBGE, em comunicado.

Na última sexta-feira (31), o Mi-
nistério do Planejamento e Orça-
mento anunciou a conclusão da 
operação especial para recensea-
mento da população residente na 
Terra Indígena Yanomami, que se 
estende pelos Estados de Roraima 
e Amazonas. Foram recenseados 
16.864 indígenas em Roraima e 
10.280 indígenas no Amazonas, 
totalizando 27.144 indígenas na 
região.

“Esse total de 27.144 inclui 5.600 
indígenas recenseados em áre-
as mais remotas com apoio de 

Instituto prorrogou 
a etapa de 
apuração e 
coleta do Censo 
Demográfico 2022 
até o fim de abril

Dados preliminares da população 
indígena ainda serão atualizados 
até o fim de maio 

Brasil tem 1,6 milhão de 
indígenas, aponta IBGE

agentes e helicópteros da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF)”, obser-
vou o IBGE.

A operação especial de recen-
seamento na Terra Indígena Ya-
nomami envolveu cinco ministé-
rios (Justiça e Segurança Pública, 
Defesa, Povos Indígenas, Saúde e 
Planejamento e Orçamento, res-
ponsável pela coordenação dos 
trabalhos), além do apoio do go-
verno de Roraima.

Coleta atrasada
O IBGE prorrogou a etapa de 

apuração e coleta do Censo Demo-
gráfico 2022 até o fim de abril. Com 
isso, o instituto adiou novamente 
a previsão de divulgação dos da-
dos preliminares do levantamento 
censitário, que agora está prevista 
para o dia 4 de maio.

“A apuração do Censo, bem como 

as ações pontuais, finais, de coleta 
de dados, serão concluídas até o 
fim de abril. Os dados prelimina-
res serão anunciados pelo IBGE 
no dia 4 de maio”, informou na 
semana passada o Ministério do 
Planejamento, ao qual o IBGE é 
subordinado.

Embora o IBGE tenha anunciado 
a conclusão oficial da coleta do 
Censo em fevereiro, recensea-
dores permaneceram em campo 
tentando reduzir a proporção de 
não recenseados na população 
brasileira. No que deveria ser a 
etapa de apuração e conferência 
de informações prestadas, traba-
lhadores contratados pelo institu-
to tentavam ampliar a cobertura 
com visitas a mais domicílios. Até 
o último dia 15 de março, havia 
Unidade da Federação com mais 
de 20% da população ainda não 

recenseada.
No último dia 25, o IBGE organi-

zou uma cerimônia em Heliópolis, 
em São Paulo, para marcar uma 
ação nacional de mobilização de 
recenseamento em favelas, em 
parceria com a Central Única das 
Favelas (Cufa) e o Data Favela. 
O ato contou com a participação 
da ministra do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet.

Segundo o IBGE, a força-tarefa 
para aumentar a proporção de 
população recenseada nas fave-
las ocorreria em 20 Estados. A 
iniciativa “busca abrir caminhos e 
portas para o IBGE avançar com 
a operação censitária nas comu-
nidades e reduzir o porcentual 
de não respostas nos chamados 
aglomerados subnormais”, divul-
gou o instituto, em nota.

O IBGE não disponibiliza mais 

os dados da coleta do Censo em 
tempo real, mas, até o último dia 
15 de março, 190,523 milhões de 
brasileiros tinham sido recensea-
dos. O montante é equivalente a 
aproximadamente 90% da popu-
lação, segundo a prévia estimada 
pelo instituto estatístico e enviada 
ao Tribunal de Contas da União 
(TCU), no fim de 2022.

No Amapá, 20,8% da população 
não tinha sido ainda recenseada 
até meados de março. Em São 
Paulo, ainda faltava recensear 
16% dos habitantes, e no Rio de 
Janeiro, 15,1%. Outros Estados 
com lacunas de dois dígitos no 
recenseamento eram Rondônia 
(17,3% da população não recen-
seada), Espírito Santo (13,4%), To-
cantins (11,8%), Pará (11,7%), Acre 
(11,6%) e Distrito Federal (13,9%). 
Os Estados com maior cobertu-
ra foram Santa Catarina (98,1% 
da população recenseada), Piauí 
(97,2%), Paraíba (95,8%) e Roraima 
(94,5%).

O IBGE vinha alertando sobre 
a dificuldade de recenseamen-
to em residências de alta renda, 
mas a elevada proporção de não 
recenseados em diversos Estados 
e o esforço nacional em favelas 
mostram que há lacunas também 
nas demais faixas de rendimento.

A coleta do Censo, iniciada em 1º 
de agosto de 2022, se estenderia 
inicialmente até o fim de outubro 
do ano passado. Após uma série 
de dificuldades para contratação, 
pagamento e manutenção de re-
censeadores atuando no trabalho 
de campo, o prazo foi prorrogado 
sucessivas vezes. A coleta tem 
como data de referência as con-
dições em que vivia a população 
brasileira no dia 31 de julho de 
2022.

Há duas semanas, o IBGE previa 
divulgar os primeiros resultados 
do Censo no final de abril.

Adolescente é suspeita de encomendar morte da mãe 
Uma adolescente, de 14 anos, foi 

detida pela polícia por ser acusada 
de ter encomendado o assassinato 
da própria mãe, Anastasia Milos-
skaya, 38. O corpo da mulher foi 
descoberto pelo zelador de um 
prédio dentro de uma lixeira. O caso 
ocorreu na cidade de Balashikha, 
em Moscou, na Rússia.

A polícia local informou que 
Anastasia foi espancada até a mor-
te. Além da filha dela, um adoles-
cente, de 15 anos, foi detido como 
suspeito de ter contratado outros 
dois menores de idade para come-
terem o crime.

O garoto, que seria namorado da 
filha de Anastasia, pegou 350 mil 
rublos (cerca de R$ 22,7 mil) pelo 
assassinato.

De acordo com as investigações, 
o adolescente morava com a na-
morada e a dela. Mas Anastasia 
acreditava que ele exercia uma 
má influência para a filha e pediu 
para que ele fosse embora. Então 
os dois teriam planejado executar 
o crime e viver com o dinheiro que 
a mulher tinha em sua conta.

O assassinato foi realizado no 

apartamento de Anastasia. Depois 
de alguns dias, os dois adolescen-
tes teriam retornado ao imóvel 
para retirarem o corpo e o deixaram 
na lixeira.

Caso sejam condenados, todos 
os envolvidos no crime podem pe-
gar até 10 anos de prisão. As penas 
seriam cumpridas em uma colônia 
para adolescentes infratores.

Investigações
A polícia investiga a hipótese de 

o mandante do crime ter contra-
tadodois adolescente de 15 anos 
para espancar a mulher até a mor-
te. os nomes são sendo mantidos 
em sigilo para saber se de fato os 
dois adolescentes suspeitos estão 
envolvidos na morte da mulher. 

Cãmeras de seguranças de ca-
sas e comércios próximos onde 
aconteceu o crime serão solicita-
das pela polícia, pra saber sse de 
fato o crime teve a ajuda dos dois 
adolescentes.

A polícia russa acredita ainda 
que o crime seja de vingança, mas 
não descarta outras hipóteses do 
assassinato. 

MOSCOU  

Adolescente é suspeita de arquitetar a morte da própria mãe em cidade da Rússia
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SOCIEDADE DE PEDIATRIA CLÍNICA 
DO AMAZONAS S/S LTDA

COOAP

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
O Presidente da Sociedade de Pediatria Clinica do Amazonas S/S LTDA - COOAP, 
CNPJ nº 04.614.569/0001-06, no uso de suas atribuições, faz a convocação da As-
sembléia Geral Ordinária aos seus médicos sócios, a ser realizada no dia 13 de abril 
de 2023, quinta-feira, no auditório do ICAM sito à Av. Codajás S/Nº – bairro Cacho-
eirinha, CEP 69065-130, na cidade de Manaus – Amazonas sendo às 18:30h, com 
2/3 dos Sócios em 1ª chamada, às 19:00h, com metade mais um dos Sócios em 2ª 
chamada, e, às 19:30h, com número mínimo de dez Sócios em 3ª chamada, para 
deliberarem sobre as seguintes ordens do dia:

1. Prestação de contas da administração com
posta dos seguintes documentos:
a) Balanço Patrimonial
b) Demonstrativo da distribuição dos Lucros 
apurados ou dos Prejuízos;
c) Relatório da Auditoria 2022.
d) Parecer do Conselho Fiscal.
e) Relatório de Gestão;
f) Destinação da distribuição dos Lucros apu
rados ou dos Prejuízos;
g) Fixação do valor pró-labore da diretoria e 
das cédulas de presença em reuniões do Con
selho Fiscal, Conselho de Ética.

2. Eleições para:  Direção, Conselho Fiscal, 
Conselho de Ética.

OBS: Os sócios interessados em compor as Chapas para eleições deverão se inscre-
ver na sede da COOAP até as 16 horas do dia 06/04/2023.

Carlos Alberto Barbosa de Queiroz
Diretor Presidente
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Gabriel Bravo

O carioca Daniel Massa 
veio a Manaus pela primei-
ra vez no ano de 2018 e 
ao passear pelas ruas do 
centro histórico sentiu uma 
conexão instantânea com 
a cidade, uma verdadeira 
paixão avassaladora. Massa 
então, voltou ao Amazonas 
mais de 9 vezes e conheceu 
os municípios de São Gabriel 
da Cachoeira, Maués, Taba-
tinga, Novo Airão e Irandu-
ba. Esse fascínio com a cul-
tura amazonense resultou 
em um livro chamado Fio 
d’água, que será lançado 
nesta quinta-feira (6), às 
18:30, na Banca do Largo.

Publicado em novembro 
de 2022 pela editora 7Le-
tras, a obra narra a história 
de Orsina, missionária de 
São Gabriel da Cachoeira 
que encontra um menino 

nas águas do Rio Negro e 
foge para Manaus com a 
criança. Os capítulos, escri-
tos em versos como poe-
mas, acompanham o cresci-
mento do menino, batizado 
como Moisés, que atravessa 
cenários tipicamente ama-
zonenses, como o Bodozal, 
a Feira da Panair, os flutu-
antes do Tarumã, a praia 
da Ponta Negra, e outros 
espaços da capital amazo-
nense.  A própria Banca do 
Largo está presente no úl-
timo capítulo do livro, uma 
homenagem ao importante 
espaço de resistência cul-
tural.

Dialogando com a tradi-
ção dos povos indígenas do 
Alto Rio Negro e com histó-
rias bíblicas, a obra transita 
também entre os gêneros 
literários, criando uma for-

ma de narrar inovadora e 
por vezes sinuosa, como o 
leito do rio que ganha corpo 
a partir de um fio d’água.

Banca do Largo 
A Banca do Largo, fundada 

por Joaquim Melo, abriga a 
mais completa coleção de 
livros sobre a Amazônia e 
faz parte da história da ca-
pital.  Localizada ao lado do 
histórico Teatro Amazonas, 
a Banca já recebeu lança-
mentos de grandes autores 
como Eliane Brum, Ailton 
Krenak e Milton Hatoum, 
sendo tema de matérias em 
jornais pelo Brasil e mundo.

O lançamento de “Fio 
d’água” marca a reabertu-
ra da Banca, fechada desde 
janeiro em virtude da morte 
de seu fundador, Joaquim 
Melo.

LITERATURA
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Escritor Daniel Massa lançará o livro “Fio d’água” na Banca do Largo
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Escritor carioca lança livro ambientado no Amazonas

Amazonenses no LAB Negras 
Narrativas Amazônicas

   Da redação

O Amazonas teve duas rotei-
ristas selecionadas para o 
LAB Negras Narrativas Ama-
zônicas (LNNA), primeiro la-

boratório de roteiros voltado para 
cineastas negros amazônicos,e que 
ocorre entre os dias 3 e 8 de abril, 
em Belém. Ane Oipasam foi sele-
cionada com o projeto “A Cura” na 
categoria Narrativa Seriada-Ficção, 
e Domi foi escolhida com o proje-
to “Filhas do Andirá” na categoria 
Curta-Documental.

O LNNA é voltado para o desen-
volvimento de projetos de cineas-
tas negros da Amazônia Legal. Seis 
projetos audiovisuais participam, ao 
longo de uma semana, de consul-
torias especializadas com profissio-
nais atuantes no mercado, além de 
oficinas de documentário, roteiro, 
direção e produção. A abertura do 
evento e as oficinas serão abertas 
também ao público em geral.

Ao final da formação, no próximo 
dia 8 de abril, serão oferecidos três 
prêmios no valor de R$10 mil e um 
Prêmio Paradiso, no valor de R$ 5 mil, 
incluindo horas de mentoria. O LNNA é 
uma realização da Associação de Pro-
fissionais do Audiovisual Negro (Apan) 
em parceria com o Matapi - Mercado 
Audiovisual do Norte e a Casa Ninja 
Amazônia, apoio do Projeto Paradiso, 
Paradiso Multiplica e Secretaria de 
Estado de Cultura (Secult), por meio 
do Museu da Imagem e do Som (MIS) 
Belém, e financiamento da Open So-
ciety Foundations.

Atendendo aos diferentes gêne-
ros cinematográficos e formatos de 
duração, foram selecionados, além 
dos projetos das amazonenses, as 
seguintes obras: “A Onça-Celeste”, 
de Ataw Wallpa (São Luís, MA), na 
categoria Curta-Animação; “Mesa 
Pra Um”, de Amanda Drumont (São 

Roteiristas Ane Oipasam e 
Domi foram escolhidas para 
laboratório de roteiro em Belém
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Luís, MA), na categoria Longa-Fic-
ção; “O Vento é Meu Irmão”, de Rayo 
Machado (Bragança, PA), na cate-
goria Longa-Ficção; e “As 7 Palmas 
da Liberdade”, de Mayara Coelho 
(Belém, PA), na categoria Longa-
-Documental.

As inscrições para o 1º LNNA fica-
ram abertas ao longo de todo o mês 
de fevereiro e contaram com amplo 
engajamento dos realizadores de 
cinema da região. No total, foram 41 
projetos inscritos, de sete dos nove 
estados da Amazônia Legal: Pará, 
Amazonas, Amapá, Acre, Rondônia, 
Tocantins e Maranhão - Roraima e 
Mato Grosso ficaram de fora. Se-

gundo André Araujo, produtor e 
pesquisador de Salvador (BA), que 
participou da curadoria, a qualidade 
dos projetos inscritos tornou difícil 
a definição dos selecionados, mas a 
equipe responsável levou em con-
sideração alguns critérios. 

“Além do próprio mérito do projeto 
e de sua proposta narrativa e esté-
tica, também pensamos no perfil de 
profissionais que poderiam melhor 
aproveitar o espaço de desenvolvi-
mento. Afinal, o LAB não se limita 
a pensar o projeto em si, mas con-
tribuir com o desenvolvimento pro-
fissional de seus participantes para 
além daquela obra, fortalecendo sua 

atuação no mercado audiovisual. De 
toda forma, estamos satisfeitos com 
o resultado, mas fica o desafio de 
pensar como ampliar a representa-
ção de outros estados da região em 
próximas edições”, destaca.

A partir da análise dos projetos, a 
atriz e produtora cultural acreana 
Karla Martins, que também parti-
cipou da curadoria, entendeu que 
o LAB será um espaço de debate 
inovador, já que é o primeiro a dis-
cutir a produção audiovisual sobre 
o recorte de raça na Região Ama-
zônica. “Isso é muito interessante, 
porque a gente pôde perceber a 
Amazônia entendendo e fazendo 

um mergulho profundo, artística 
e culturalmente, no recorte racial 
- algo que demorou para estar 
presente de maneira orgânica na 
história da região. Quando a Ama-
zônia faz um processo de aprofun-
damento com realizadores audiovi-
suais sobre essa questão, é lançado 
um espaço de compartilhamento 
e, ao mesmo tempo, um espaço 
onde algumas questões são novas, 
que tem a ver com essas do local, 
do fazer artístico, cultural, com o 
recorte específico de raça. Esse 
recorte passa a ter uma importância 
estrutural para um pensamento de 
audiovisual territorializado”, avalia.

MICHAEL DANTAS

Espetdo Amazonas

Ane Oisapam e Domi. Representantes do Amazonas venceram disputa que envolveu 41 projetos de sete estados da Amazônia Legal
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Mais um lançamento da 
Editora Valer aconte-
cerá no dia 5 de abril, 
na biblioteca do Icbeu, 

localizada na avenida Joaquim 
Nabuco, 1286 – Centro. O autor, 
dessa vez, será o professor espa-
nhol, Saturnino Valladares, cuja 
obra ganha a sua segunda edição. 
O evento começará às 18h. 

Poeta, ensaísta e tradutor, Sa-
turnino Valladares (1978) é dou-
tor em Literatura Espanhola, 
pela Universidade de Santiago 
de Compostela, Espanha, e pro-
fessor no curso de Letras: Língua 
e Literatura Espanhola da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
desde 2013. 

‘Vaga-lumes ao meio-dia’ é uma 
obra revestida por um erotismo 
profundo e sem hipocrisia. Com 
um lirismo evocativo da tradição 
poética espanhola e lusitana, na 
qual convivem a sensualidade e 
esperanças de suas vivências em 
terras brasileiras.

Como disse Juan Carlos Gale-

Lançamento da 
Editora Valer, 
obra é um livro 
bilíngue do poeta e 
ensaísta espanhol

Espanhol Saturnino 
Valladares é professor da 
Universidade Federal do 
Amazonas de 2013

Saturnino Valladares lança 2ª edição 
de ‘Vaga-lumes ao meio-dia’ 

ano, que é poeta e professor de 
Literatura Hispano-Americana na 
Florida State University, e escre-
veu a orelha do livro, Valladares 
elabora seu canto e nos apre-
senta, com imagens inéditas, os 

fulgores e anseios que somos, 
continuidade e partículas de pó 
fulgurantes na festa do universo. 

“A condição humana, sugere-
-nos com versos de grande qua-
lidade poética, está consubstan-

ciada naquilo que nos falta, em 
nosso desejo de mais ser. Tudo 
isso expresso de forma intensa e 
sensual: A mulher se pronunciou a 
si mesma. Uma vulva, um incêndio, 
um dilúvio pousaram em meus 

lábios sedentos, ardentes, conhe-
cedores enfim da palavra que nos 
ia dizer para mais ser. Demasiados 
intensos e infinitos são o amor e o 
desejo, para nós que somos feitos 
de corpos finitos na terra.”

Mais sobre o autor
É autor de cinco livros de poesia 

– “Las almendras amargas”, “Ceni-
zas, Secretos del Fénix”, “Los días 
azules” e “Vaga-lumes ao meio-
-dia” – e de numerosos artigos 
e poemas publicados em jornais 
e revistas especializados, princi-
palmente no Brasil e na Espanha. 

Sua obra poética foi incluída em 
várias antologias internacionais, 
como Amour Fou. Ebrio Desván 
de Amores Locos (2016). Sua tese 
de doutorado, Retrato de grupo 
con figura ausente, ganhou o con-
curso da Diputación de Ourense, 
Espanha, e foi publicada em 2017.

Ainda em 2017, a editoria Valer 
trouxe à luz, em edição bilíngue 
espanhol/português, seu livro de 
poemas Segredos da Fênix e, em 
2020, Vaga-lumes ao meio-dia. 
Na editora Valer, coordena a co-
leção “Cima del canto”, que pre-
tende introduzir no Brasil poetas 
espanhóis das últimas décadas. 
Saturnino Valladares é o tradu-
tor de 3 obras desta coleção: 
Não amanhece o cantor, de José 
Ángel Valente, Uma temporada 
no paraíso, de Claudio Rodríguez 
Fer, e Livro do frio, de Antonio 
Gamoneda. Em 2022, Valladares 
também publicou a primeira tra-
dução para o espanhol de Muraida 
(1785), de Henrique João Wilkens, 
a primeira obra literária do Ama-
zonas brasileiro.

A 2ª edição da Caravana de Páscoa começa 
hoje (4), com direito a caça aos ovos e sessão 
de fotos com o Coelhinho. A programação 
segue nos dias 5 e 8 de abril, em três pontos 
da cidade. A realização é da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa do Amazonas.

Nesta terça-feira (04), o Coelhinho da 
Páscoa chega ao Centro de Convivência 
Pe. Pedro Vignola, no bairro Cidade Nova, 
Zona Norte. O produtor cultural Alisson Cruz 
fala sobre o protagonismo do personagem, 
que estará presente nos três dias de ação. 
“Esperamos nesta primeira oportunidade 
despertar o espírito da Páscoa com muita 
alegria e diversão”, conclui Arlisson, que 
está à frente da Espatódea Trupe, compa-
nhia e escola de artes cênicas que realizará 
dinâmicas recreativas com as crianças.

Na quarta-feira (05), a Caravana da Páscoa 
segue para o Centro de Convivência Mag-
dalena Arce Daou, localizado na Compensa, 
na Zona Oeste da capital. Desta vez, os 
Construtores da Arte Cristã apresentam o 
espírito da Páscoa com dinamismo, encanto 
e alegria. As ‘selfies’ com o Coelhinho estão 
garantidas para toda a família.

O encerramento da Caravana ocorre no 
sábado (08), com uma programação no 
Hall do Teatro Amazonas e Largo de São 
Sebastião. Pintura no rosto e escultura de 
balão estão entre as atividades que serão 
oferecidas. A Cia Alecrim Nativo comanda 
a instigante caça aos ovos, que acontece 
no jardim do cartão-postal do maior mo-
numento do Amazonas.

Para o secretário de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Muniz, esse é um 
momento de grande importância para a 
criançada. “Essas atividades lúdicas são 
importantes para resgatar o imaginário das 
crianças com o Coelhinho da Páscoa. É uma 
oportunidade para elas brincarem e se 
divertirem com a família, além de ser mais 
uma chance para a população conhecer 
os espaços culturais por onde a Caravana 
da Páscoa vai passar”, afirma o secretário.

COMEMORAÇÃO

GERGO KELLARIS/SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

Criança com máscara do Coelho da Páscoa acompanha evento junto a colega em Manaus

Caravana da Páscoa passa por várias Zonas da cidade
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Flamengo embarca para 
estreia na Libertadores

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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Admazonense Mica Galvão (de branco) durante combate pelo cinturão

Atleta do Amazonas mantém cinturão no MajesticBjj 3
Redação

Reunindo os melhores nomes 
do jiu-jitsu nacional, o Majesti-
cBjj 3 agitou o cenário esportivo 
amazonense no último final de 
semana, no Centro de Conven-
ções Vasco Vasques. Conquis-
tando o cinturão na luta princi-
pal, o amazonense Mica Galvão 
sagrou-se campeão, vencendo 
Alexandre “Robinho” por fina-
lização. 

“Ficamos felizes por realizar 
mais um grande evento de lutas. 
O celeiro mundial do jiu-jitsu 
está no nosso estado, e com 
apoio do Governo do Amazonas 
esse campeonato só veio para 
engrandecer ainda mais nossos 
atletas”, comentou o coorde-
nador do núcleo de lutas do 
Programa Esporte e Lazer na 
Capital e Interior, +Pelci, Eric 
Tinoco. 

O evento contou com um card 
de 16 super lutas agitando os 
torcedores presentes. Com 19 
anos de idade, Mica Galvão, 
atleta mais jovem da história a 
se tornar campeão mundial na 
faixa-preta, esbanjou técnica e 
conseguiu a vitória finalizando 

seu adversário nas costas. Com 
o resultado, o amazonense ficou 
com o cinturão do evento na 
categoria até 83kg. 

“Poder voltar para o meu povo, 
minhas raízes é inexplicável, 
consegui ter uma performance 
muito boa e conquistei o título. 
É gratificante ver que o nosso 
esporte está tendo total apoio 
do Governo do Estado, eu vejo 
tudo isso como uma constru-
ção que traz grandes benefícios 
para todos os amazonenses”, 
comentou Mica Galvão. 

Além das disputas de cinturão 
e das superlutas, a terceira edi-
ção do Majestic BJJ Challenge 
contou com duelos kids. A ama-
zonense Hadassa Crisóstomo, 
de 11 anos, venceu por pontua-
ção Thayla Bruna e conquistou 
o terceiro título da competição. 
Para a mãe da campeã, Larissa 
Crisóstomo eventos como esses 
são importantes para mostrar 
os talentos da terra.

“É motivo de muita alegria 
ter participado de um evento 
como esse, uma mega estrutu-
ra, valorizando nosso estado, e 
nossos atletas. Minha filha foi 
tricampeã e nada disso seria 

possível sem o apoio do Gover-
no do Amazonas, incentivando 
nossas crianças e mostrando 
para o mundo que o norte é um 
celeiro de campeões”, comen-
tou Larissa Crisóstomo.

 
Confira o resultado das lutas 

do card Adulto/ Master :  
1 - Érick “Índio brabo” X Rafael 

Campos – Rafael venceu por 
pontos; 2 - Matheus Pestana x 
Guilherme Carvalho - Guilherme 
venceu por pontos; 3 - Sydney 
Lima x Léo “do bronx” Pimentel 
- Léo Pimentel venceu na deci-
são dos árbitros; 4- Lívia Maia 
x  Polyanna Souza - Polyanna 
venceu por uma vantagem; 5 - 
Fredson Alves x Édson “lindo” 
Sales - Édson Sales venceu por 
uma vantagem; 6 - Caio Duarte x 
Lucas “Piauí” Gualberto - Lucas 
Gualberto venceu por finaliza-
ção; 7 - Eduardo “Dudu” Paiva x 
Gabriel “Maranhão” Costa - Ga-
briel Costa venceu por finaliza-
ção; 8 - Iago Siqueira x Meyram 
“Galáctico” Maquiné - Meyram 
venceu por pontos; 9 - Alexan-
dre Robinho x Mica “Fenômeno” 
Galvão – Mica Galvão venceu 
por finalização

MAURO NETO /FAAR

Equipe ganhou moral 
após vitória no Fla-
Flu e conseguiu fôlego 
para Vítor Pereira

   Da redação

A jornada do Flamengo na 
Libertadores 2023 inicia 
nesta quarta-feira (5), con-
tra o Aucas (EQU) às 18h, no 

Estádio Gonzalo Ponzo Ripalda, em 
Quito. O rubro-negro é atual ven-
cedor da competição e embarcou 
ontem (3) para o Equador.

Apesar de não ter divulgado a 
lista de jogadores relacionados 
para a partida, a tendência é que 
o técnico Vítor Pereira tenha à 
disposição grande parte do elen-
co. Os principais desfalques ficam 
por conta do meia Arrascaeta, do 
lateral Matheuzinho e do volante 
Erick Pulgar. O trio segue no Ninho 
do Urubu realizando trabalhos 
para recuperação de lesões.

Entre os jogadores que esta-
vam lesionados, Pablo e Bruno 
Henrique estão em processo final 
de transição e podem entrar caso 
seja necessário. Gabi é outro que 
viajou sem problemas com a de-
legação, após reclamar de dores 
na coxa no Fla-Flu deste fim de 
semana. No mais, força máxima 
para Vítor Pereira. 

A vitória no clássico deu moral 
para o treinador português, que 
mexeu no time e sacou figuras im-
portantes, como Gabigol e Everton 
Ribeiro, para conseguir o resultado 
final. Vítor Pereira pode preparar 
mais mudanças, com intuito de 
manter a parte física intacta antes 
da decisão do Estadual.

Pedro e Ayrton Lucas foram os grandes destaques na vitória que garantiu a vantagem para o Flamengo na final do Carioca

Além do Rubro-Negro e dos 
equatorianos, o Grupo A tam-
bém conta com Racing (ARG) e 
Ñublense (CHI), que duelam tam-
bém na quarta, às 20h.

Vantagem no Carioca
No sábado (1) o Flamengo su-

perou a desconfiança de parte da 
torcida e conseguiu uma grande 
vitória contra o Fluminense por 

2x0. Os gols foram marcados por 
Ayrton Lucas e Pedro, coinciden-
temente dois ex-jogadores do 
tricolor das laranjeiras. 

Vítor Pereira se mostrou fiel às 
suas convicções e mexeu bas-
tante no time mais uma vez. O 
treinador armou um time com 
mais força e velocidade, buscan-
do aproveitar os espaços cedidos 
pela equipe de Fernando Diniz. 

A estratégia foi recompensada, 
e após um primeiro tempo com 
mais dificuldades, o time da Gá-
vea se sobressaiu na segunda 
etapa com dois belos gols. 

O destaque individual ficou 
para Ayrton Lucas. O lateral fez 
o primeiro gol da partida com um 
lindo chute cruzado sem chances 
para o goleiro Fábio e prota-
gonizou a jogada do segundo, 

ao passar fácil pela marcação 
adversária, invadir a área pela 
ponta esquerda e cruzar rasteiro 
para Pedro sacramentar a vitória.

O rubro-negro pode perder por 
até um gol de diferença no pró-
ximo domingo para garantir o 
título do Campeonato Carioca. 
Uma derrota por dois gols de 
diferença leva a decisão para os 
pênaltis.
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